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В тексте указа сказано, что 
делается это «в целях обеспече-
ния безопасности Российской 
Федерации». «Безопасная» 
жизнь граждан РФ без по-
ставок импортной еды длится 
около года, чиновники все уши 
нам прожужжали о преимуще-
ствах импортозамещения. Воз-
можно, они и существуют, эти 
самые преимущества, но пока 
лишь в теории. На практике 
же выясняется, что заменить 
отсутствующий импорт оте-
чественным производителям 
зачастую попросту нечем. Рос-
сийская экономика изначаль-
но была сориентирована на 
экспорт сырья и импорт всего 
остального. За четверть века, 
прошедшие после развала 
СССР, мы, похоже, разучились 
заниматься производством, и не 
видно, чтобы горели желанием 
вспоминать забытое.

К примеру, за пять месяцев 
текущего года у нас почти на-
половину сократился импорт 
рыбы. При этом рост собствен-
ного производства оказался не-
значительным, менее чем 6%. 
Он не смог компенсировать 
потери рынка от продуктового 
эмбарго. В результате рыба за 
последний год в магазинах по-
дорожала более чем на треть.

Что же мешает наладить 
добычу и переработку рыбы 
в достаточных количествах? 
Нам объясняют, что россий-
ский рыбопромысловый флот 
находится далеко не в луч-
шем состоянии, причем дело 
не столько в судах, сколько в 
их «начинке» - соответству-
ющем оборудовании, напри-
мер морозильных камерах. Из 
воздуха или воды они не ма-
териализуются. Необходимы 
инвестиции. Если с частными 
облом, значит, должно «подсу-
етиться» государство. Но оно, 
похоже, не особо торопится с 
вложениями.

В то время как импорт 
рыбы падает, экспорт остается 
на прошлогоднем уровне. Как 
продавали наши рыбаки улов 
зарубежным компаниям прямо 
в море, так и продолжают. Те 
нашу рыбешку обрабатывают, 
фасуют и втридорога нам же 
потом ее перепродают. Куда 
смотрит Росрыболовство? По-

чему не стимулирует отече-
ственных рыбаков везти улов 
в родные порты? Могло бы, 
скажем, рыбопромышленни-
кам-патриотам предоставлять 
больше квот на «биологиче-
ские ресурсы моря». Могло бы, 
но не делает. «Об импортоза-
мещении в нашей отрасли, на 
что надеялось правительство, 
говорить не приходится, - кон-
статирует исполнительный 
директор Рыбного союза Сер-
гей Гудков. - Наоборот, в Мур-
манске и Калининграде из-за 
нехватки сырья закрылось не-
сколько крупных предприятий 
по переработке. В целом ком-
паниям не хватает оборотных 
средств, не говоря уж об инве-
стициях».

Впрочем, рыбный импорт 
на прилавках российских ма-
газинов пропал не совсем, но 
он теперь в основном китай-
ский или вьетнамский, не-
редко весьма сомнительного 
качества. Как выражаются 
наши рыбаки, это рыба, вы-
ращенная «в болоте». Поче-
му же ее оттуда везут? Объ-
яснение простое: выгодно. 
Если рыбу доставляют из-за 
рубежа, ее никто не проверя-
ет, российскую же, по словам 
рыбаков, «трясут» чуть ли не 
на границе каждого региона.

Может, выходом стало бы 
искусственное выращивание 
рыбы, так называемая аква-
культура? Увы, в России ее 
производство составляет все-
го 0,2% от мирового рынка 
и не более 4% от добытых 
нашими рыбаками водных 
биоресурсов. Конечно, этого 
мало.

Территорию страны, как 
известно, омывают 13 морей. 
Их богатства принадлежат 
народу, нам с вами. А раз так, 
мы вправе требовать от вла-
стей разработки эффективной 
государственной политики 
по использованию морских 
биоресурсов: создания совре-
менной добывающей, пере-
рабатывающей инфраструк-
туры, продуманной логистики. 
Российским рыбакам должно 
наконец стать выгоднее про-
давать свою продукцию дома, 
чем гнать ее на экспорт.

Максим Грегоров

63% россиян признались, что за последние три месяца им пришлось скор-
ректировать свои привычки, связанные с покупкой продуктов питания. Об 
этом сообщает фонд «Общественное мнение» (ФОМ). В частности, граждане 
РФ стали покупать продукты более дешевых марок (40%), отказались от не-
которых продуктов или в целом сократили объем покупаемых продуктов (по 
30%). Кроме того, 13% стали реже ходить в магазин за едой.

63%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Руководство Евросоюза на полгода продлило 
экономические санкции в отношении России. 
В ответ Владимир Путин подписал указ о продлении 
продуктового эмбарго на основные виды пищевой 
продукции, поставляемые странами Запада.

Недавно Минпромторг 
представил поправки 
в закон о торговле. 
Их цель, если говорить 
коротко, - поддержка 
малого и среднего 
бизнеса (МСБ). Однако 
другое ведомство - 
Минэкономразвития - 
с таким подходом коллег 
по правительству РФ 
не согласилось.

Войти в крупные торговые 
сети для МСБ задача непо-
сильная, его формат - палатка 
или киоск, официально име-
нуемые нестационарными и 
мобильными торговыми объ-
ектами. Однако спокойно тор-
говать МСБ не дают. Судьба 
его объектов всецело в руках 
чиновников. В любой момент 
могут отобрать участок, на 
котором расположен киоск, 
или задрать арендную плату. 
Поправки Минпромторга как 
раз и направлены на то, чтобы 
обезопасить предпринимате-
ля от чиновничьего произво-
ла. Например, если у властей 
возникли свои виды на место 
расположения палатки или 
киоска, они, как предлагает 
Минпромторг, обязаны предо-
ставить бизнесмену равноцен-
ное место. Проект Минпром-
торга существенно упрощает 
процедуры размещения объ-
ектов «социально значимой 
торговли». К ней министер-
ство относит продажу свежих 
продуктов питания, товаров 
фермерских хозяйств и печат-
ной продукции.

Однако логика коллег 
пришлась не по вкусу чи-
новникам Минэкономразви-
тия. Они, например, считают, 
что местные власти должны 
иметь право ограничивать 
размещение торговых точек 
в местах с высоким пасса-
жиропотоком - передвинуть 
их туда, где мало людей. Ну 
и что ж это будет за бизнес? 
МСБ может выжить только в 

том случае, если у него боль-
шой оборот, если люди у него 
постоянно что-то покупают. 
Задвинув киоск на «высел-
ки», власть обречет предпри-
нимателя на разорение.

Задачи Минэкономразви-
тия вытекают из его названия. 
Одна из важнейших - содей-
ствие малому бизнесу. Это впол-
не понятно: без развития МСБ 
никакая экономика успехов 
не добьется. Он создает боль-
ше всего рабочих мест. Если 
же разоряется, работу теряют 
сотни тысяч людей, бюджет 
недосчитывается налоговых 
миллиардов. О каком разви-
тии экономики в таком случае 
можно вообще говорить? 
Чиня препоны МСБ, Мин-
экономразвития ставит под 
сомнение собственное пред-
назначение! Получается, что 
волюнтаризм чиновника для 
ведомства важнее эффектив-
ности бизнеса, доступности со-
циально значимых товаров. На 
примере Москвы видно, что 
по дороге на работу или учебу 
уже практически невозможно 
купить ни бутылку воды, ни мо-
роженое, ни газету или журнал. 
Сделать это негде!

Почему же чиновники не-
взлюбили малый бизнес? Они 

объясняют, что его очень труд-
но проверять. Мол, проще про-
верить один сетевой магазин, 
чем сотню киосков и палаток. 
Что это за порочная логика? 
Может, тогда вообще все поза-
крывать, оставив один гигант-
ский супермагазин? И что это 
за чиновники такие, которым 
лень заниматься своими обя-
занностями? Может, лучше их 
поменять, чем владельцев кио-
сков и палаток гнобить?

О том, что надо всеми сила-
ми повышать доступность для 
людей прессы, других соци-
ально значимых товаров, не 
раз говорил президент РФ. Он 
сетовал и по поводу неразви-
тости в России МСБ. «Коли-
чество малых и средних пред-
приятий у нас растет, но этот 
уровень еще далек от того, на 
котором он должен был бы 
находиться, имея в виду, что 
в странах с развитой рыноч-
ной экономикой вклад малых 
и средних предприятий в об-
щую копилку ВВП больше, 
чем у нас» - слова Владимира 
Путина.

Складывается впечатление, 
что чиновники Минэконом-
развития не слышат того, что 
говорит глава государства.

Игорь Минаев
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Чужое запретили, 
а своего нет

  Порочная логика

  В центре внимания

Чиновникам 
президент не указ? 

На прошлой неделе Госдума 
приняла закон о переносе вы-
боров в нижнюю палату пар-
ламента с декабря на сентябрь 
2016 г. Депутаты, которых не из-
берут в Думу седьмого созыва, 
получат компенсации, так на-
зываемые золотые парашюты.

Вплоть до 4 декабря 2016 г. 
этим депутатам сохранят де-
нежное содержание, парла-
ментскую неприкосновенность, 
служебное жилье и соцстра-
хование. На эти цели, согласно 
финансово-экономическому 
обоснованию, закладывают-
ся максимальные расходы из 
средств федерального бюджета 
в размере 713,7 млн рублей (из 

расчета 1,6 млн рублей на каж-
дого из 450 депутатов).

Кабинет министров ранее 
уже заверил парламентариев, 
что готов выделить дополни-
тельные средства из бюджета 
под данную законодательную 
инициативу. Возникает вопрос: 
зачем платить людям за рабо-
ту, которую они не сделают? 
Тем более что они сами прого-
лосовали за сокращение соб-
ственных полномочий. Пресс-
секретарь президента России 
Песков в мае, перед тем как 
дискуссия перешла в практи-
ческую плоскость, заявлял, что 
Кремль не участвует в обсуж-
дении возможного переноса 
выборов в Госдуму. «Депутаты 

задумались над этим вопросом, 
идет дискуссия. Мы не являемся 
частью этой дискуссии», - со-
общил тогда Дмитрий Песков. 
Выходит, сами депутаты затея-
ли переполох с переносом вы-
боров. Раз так, зачем же им пла-
тить какие-то «парашюты»? 

Правительство ломает го-
ловы, где добыть денег, чтобы 
залатать бюджетные прорехи. 
Уже о сокращении индексаций 
пенсий и других социальных вы-
плат заговорили. А на компен-
сации депутатам денежки легко 
нашлись. Не лучше ли этим сот-
ням миллионов казенных денег 
было найти какое-то другое, бо-
лее достойное применение?

Борис Невис

  Абсурд

Получат миллионы за несделанную работу
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По прогнозам экономиста 
Владислава Жуковского, даже 
без увеличения сроков выхода 
на пенсию к концу этого года 
уровень безработицы вырас-
тет до 10% трудоспособно-
го населения. О сокращении 
каждого десятого работника 
уже заявили силовые ведом-
ства, идут массовые сокра-
щения врачей, закрываются 
заводы по сборке иномарок и 
прочие предприятия. На 30% в 
этом году обещают сократить 
свои штаты кафе и рестораны, 
до 50% уменьшат количество 
работников турагентства.

По оценкам экспертов, 
падение производства и рост 
безработицы будут продол-
жаться до 2018 года. В это 
же самое время, если планы 
правительства утвердит пре-
зидент, будет расти и пенси-
онный возраст. Что это зна-
чит? Что армия безработных 
значительно пополнится. Те-
оретически несостоявшиеся 
пенсионеры смогут 
обратиться в центр 
занятости - для по-
лучения пособия 
или переобучения 
по другой, более 
востребованной, 
специальности.

Это теоретиче-
ски. А практически 
переучивать 60-лет-
них безработных ни 
государству, ни биз-
несу неинтересно. 
Если государство 
чем-то и поможет, 
то  вряд ли рабочи-
ми местами для ста-
риков.

Так, за последние 
несколько лет в Рос-
сии были созданы 
тысячи классов для 
обучения пенсионе-
ров компьютерной 
грамотности. Как за-
являли чиновники из 
службы занятости, такой под-
кованный пенсионер у работо-
дателя будет чуть ли не нарас-
хват.

На практике найти работу 
«за компьютером» смогли 
менее 1% выпускников по-
добных курсов. И это еще в 
докризисные годы. Позже 
организаторы компьютер-
ных курсов даже вынуждены 
были поправиться: мол, пен-
сионеров обучали не с целью 
трудоустройства, а для обще-
го развития.

Надо ли говорить, что по-
собие по безработице для 

большинства пожилых лю-
дей окажется значительно 
меньше потерянной пенсии. 
Кроме того, если пенсион-
ные выплаты постоянно 
увеличивались, то пособие 
безработного в течение года 
только уменьшается, а затем 
отменяется вовсе.

То есть экономия для бюд-
жета очевидна, но как про-
жить тому, кто не заработал 
себе досрочной пенсии на го-
сударевой службе или в «го-
рячих цехах»? До подобных 
драконовских мер не додума-
лось даже правительство Гай-
дара, на которое сейчас мод-
но валить все провалы 1990-х. 
Тогда с работой тоже было 
туго - на многих предприяти-
ях просто перестали платить 
зарплату, людей отправляли в 
неоплачиваемые отпуска.

Но зато пенсию платили, 
как правило, исправно. При 
том, что цена нефти порой 
опускалась до 7 долларов за 
баррель. В начале 1990-х в без-
работных чаще всего оказы-
валось физически здоровое, 
активное, молодое население, 
которое могло в крайнем слу-
чае и «челноками» поездить, и 
картошку на огороде посадить.

Плюс к этому в 1990-е силь-
нее был развит «инстинкт вза-
имопомощи», отмечает пси-
холог Марк Сандомирский: 
«Один россиянин, имеющий 
доход, был готов кормить кучу 
своих близких и не самых близ-
ких родственников. Сейчас же 
молодое поколение стало эго-
истичным. Кормить безработ-
ного папу или дедушку мало 
кто захочет. Потомки ориенти-

рованы только на получение 
прибыли от своих предков, а 
никак не на то, чтобы им помо-
гать и поддерживать».

Тем временем в этом году 
уже зарегистрирован рекорд-
ный рост безработицы: пик 
пришелся на февраль, когда 
число безработных прибывало 
по 2,2% каждую неделю. Впро-
чем, министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин 
уверял, что ничего страшного 
в этих цифрах нет: эта безрабо-
тица, дескать, просто сезонная. 
Что значит «сезонная» при-
менительно к зиме, не вполне 

понятно. Не с уборки урожая 
ведь народ вернулся.

Сторонники идеи повы-
шения пенсионного возрас-
та ссылаются на западный 
опыт: в Европе на пенсию 
выходят в среднем в 65 лет.

«Но в Европе и продол-
жительность жизни больше 
российской на 10-20 лет, - ком-
ментирует председатель на-
блюдательного совета Инсти-
тута демографии, миграции 
и регионального развития 
Юрий Крупнов. - У нас же пен-
сионер часто не доживает до 
пенсионного возраста. Повы-
шение пенсионного возраста 
будет означать банкротство 
России как социального го-
сударства - правительство, 
по сути, расписывается в том, 
что экономика крайне дегра-
дировала, и единственным ис-
точником, откуда еще можно 
взять деньги, является грабеж 
собственных граждан».

С ним согласен и депутат ГД 
Андрей Свинцов: «Правитель-
ство могло бы изыскать другие 
способы наполнить бюджет. 
Ко мне потоком идут жалобы 
от наших предпринимателей 
и фермеров, которым не дают 
ничего строить: то надо десять 
лет дожидаться генплана, то 
электричество отказываются 
проводить. Органы Росрее-
стра завели такую процедуру, 
которую пройти невозможно, 
только за взятку. Москва сно-
сит тысячи объектов мелкой и 
розничной торговли. А ведь это 
налоги, рабочие места. То, отку-
да берут деньги для пополнения 
бюджета во всех странах мира».

Если уж мы так любим 
ссылаться на за-
рубежный опыт, 
то во многих 
странах, вместо 
того чтобы от-
бирать у пенсио-
неров последнее, 
освобождают их 
от налогов. Так, 
в Таиланде лю-
бой пенсионер 
может открыть 
хоть кафе, хоть 
бензоколонку - 
никаких налогов 
он платить не 
будет! И в Ир-
ландии налогов 
не платят те, кто 
достиг 65-летне-
го возраста.

Для россияни-
на это, конечно, 
звучит дико: вве-
ди у нас такое 
правило и под 
видом пенсионе-

ров, как пить дать, открывать 
кафе или магазины начнут не 
только их дети и внуки, а все 
кому не лень. Чтобы налогов 
не платить. Но если казна уже 
не тянет такого количества 
иждивенцев, то надо дать воз-
можность людям прокормить-
ся самим. Разве нет?

«Мы таким способом мог-
ли бы поднять малый и сред-
ний бизнес - хотя бы за счет 
пенсионеров, - говорит демо-
граф Юрий Крупнов. - Путин 
говорит, говорит, но ничего 
не делается».

Аделаида Сигида

Правительство 
обозначило увеличение 

пенсионного возраста 
до 63 лет в проекте 

Основных направлений 
бюджетной политики 
на 2016-й и плановый 
период до 2018 года. 
При одновременном 

повышении пенсионного 
возраста и уровня 

безработицы пожилые 
люди могут вообще 

остаться без средств к 
существованию.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 60: ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 60: БЕЗ БЕЗ 
ПЕНСИИ И БЕЗ РАБОТЫПЕНСИИ И БЕЗ РАБОТЫ

По мнению Руслана Грин-
берга, директора Института 
экономики РАН, результаты 
проведенного в Греции рефе-
рендума были ожидаемыми: 
«Правительство правильно 
сделало, что спросило народ, 
принимать или не принимать 
условия кредиторов, кото-
рые требуют повышения та-
рифов, урезания социальных 
обязательств, повышения 
пенсионного возраста... На-
род сказал «нет». Тем самым 
власти получают мандат на 
свои дальнейшие действия, 
которые в любом случае 
будут носить болезненный 
характер. Я считаю, что в ре-
зультате запустится процесс 
сжимания экономического 
и валютного пространства, 
европейская идея «общего 
дома» начнет терпеть крах. 
Но все это вряд ли сильно ска-
жется на экономике России, 
для нас мировая цена «бочки 
нефти» гораздо важнее вну-
триевропейских разборок».

Более категоричен Ев-
гений Ясин, научный руко-
водитель Высшей школы 
экономики: «Десятилетняя 
история Греческой Респу-
блики - это история того, 
как они пользовались по-
дачками Евросоюза, полу-
чали субсидии и накапли-
вали долги. Как экономист, 
я не могу одобрить такую 
политику. Если Ципрас все 
же серьезный политический 
деятель, то он попробует до-
стигнуть какого-то согласия 
с Европейским союзом».

Так или иначе, долги Гре-
ции нас мало должны вол-
новать, считает главный на-
учный сотрудник Института 
экономики РАН Никита Кри-
чевский. А вот разговоры о 
дефолте Украины касаются 
нас впрямую. «МВФ - глав-
ный ее кредитор. И, судя по 
всему, давать кредиты Киеву 
он продолжит, - полагает Кри-
чевский. Пока Украина нам 
должна 3 миллиарда долла-
ров, это признается государ-
ственным долгом Украины. 
В любом случае речь может 
идти не о списании, а только 
об отложенных выплатах».

Хитрость нынешнего укра-
инского правительства заклю-
чается в том, что, объявляя де-
фолт, оно прекрасно осознает: 
отвечать по отложенным 
обязательствам украинского 
государства придется уже дру-
гим людям - не им.

В любом случае украин-
ская финансовая система по-
несет огромные потери. Даже 
если, условно говоря, через 
год на Украине будет откры-
то громаднейшее месторож-
дение чего-нибудь этакого и 
принесет сотни миллиардов 
долларов в украинскую казну, 
то воспоминания о дефолте 
будут занозой сидеть в голо-
вах у инвесторов долгие годы.

Кстати, дефолты объяв-
ляли разные страны - и ни-
чего, как-то живут. У той же 
Греции было порядка пяти 
за двести лет, у США по-
рядка семи за то же время. 
По словам Никиты Кричев-
ского, здесь нет ничего но-
вого, кроме одного: нынеш-
ний дефолт объявляется на 
фоне не реформирования, а 
деградации украинской эко-
номики и украинской госу-
дарственности. Сейчас там 
никаких реформ не прово-
дится и позитивных измене-
ний ни в ближайшее время, 
ни в среднесрочной перспек-
тиве не предвидится. 

Украина держится пока 
на мнимом противостоянии 
с Россией. Как только этот 
фактор уйдет, многим станет 
понятно, что Россия здесь 
ни при чем. Кредиты Укра-
ине выделяются, но деньги 
разворовываются, никаких 
изменений в экономике не 
происходит, народ нищает.

Впрочем, Греция и Украи-
на - несопоставимые величи-
ны. Греция - член ЕС и евро-
зоны, а Украина - это страна, 
раздираемая войной, корруп-
цией и сменой олигархиче-
ской власти. Кроме того, гре-
ки готовы к реформам, они 
не собираются выходить из 
Евросоюза. В Греции пусть 
и периферийная, но очень 
развитая экономика, прежде 
всего с огромным туристиче-
ским кластером и сельским 
хозяйством. Если допустить, 
что Греция выйдет из евро-
зоны, то за ней последует не 
Португалия, не Ирландия и 
не Италия с Испанией, а, как 
ни странно, Германия. По-
тому что этой стране совер-
шенно не интересно кормить 
за свой счет всю остальную 
Европу. А вот если Германия 
выйдет из зоны евро, итожит 
Кричевский, тогда перспек-
тивы всей еврозоны, и даже 
всего Евросоюза, окажутся 
под большим вопросом.

Андрей Князев

Греция не хочет 
отдавать долги. 

Следующая Украина?
Две трети греков на воскресном референдуме 
не согласились на условия кредиторов по 
выплате внешнего долга. О дефолте все чаще 
говорят и на Украине. Ситуацию «Миру новостей» 
прокомментировали эксперты.

*Пенсионный возраст повышается постепенно.
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Ведущий рубрики Николай Иванов

Жителям греческого 
островка Кос в Эгейском 
море нет продыху от 
толп мигрантов, добира-
ющихся сюда по морю из 
близлежащей Турции. В 
Греции, правда, остают-
ся далеко не все, многие 
отправляются в более 
богатые страны - Ав-
стрию, Германию, Вели-
кобританию, где в про-
шлом году обосновалось 
более 640 тыс. мигран-
тов. В Великобританию 
они стремятся потому, 
что местное законода-
тельство позволяет им 
получить вид на житель-
ство и социальную по-
мощь гораздо легче, чем 
в других странах. Однако 
нельзя сказать, что Лон-
дон совсем не пытается 
ограничить их поток. На-
пример, были приняты 
меры предосторожности 
в тоннеле, 
п о с т р о е н -
ном под Ла-
М а н ш е м . 
Многие ми-
гранты с по-
мощью этого 
грандиозного 
сооружения 
пытались не-
законно по-
пасть на остров. Всеми 
правдами и неправдами 
забирались в тоннель 
и использовали любую 
возможность добрать-
ся до Англии, к примеру 
прятались в грузовых 
контейнерах. Однако 
британцы убедили фран-
цузов окружить въезд 
в тоннель забором с ко-
лючей проволокой - все 
другие меры оказались 
неэффективными. Од-

нако даже «ко-
лючка» не всегда 
останавливает не-
легальных мигран-
тов. На прошлой 
неделе движение по-
ездов в тоннеле под Ла-
Маншем было временно 
прервано. Во француз-
ском городе Кале через 
ограждения на платфор-
му прорвались около 150 
человек, которых поли-
цейские выгоняли три 
часа. Подобные инци-
денты в последнее время 
участились. 

Бизнес на контрабан-
де людей из портов Тур-
ции и Ливана в Европу 
контролируется боеви-
ками группировки «Ис-
ламское государство», 
которые заодно пере-
правляют на континент 
и свои ударные отряды. 
Война в Сирии, развя-

занная местной воору-
женной оппозицией при 
поддержке Запада, об-
рушила на Европу 3 млн 
беженцев. Лидер бри-
танской оппозиционной 
Партии независимости 
Соединенного Королев-
ства Найджел Фарадж 
предлагает ввести жест-
кий пограничный кон-
троль и проверять весь 
транспорт в поисках не-
легалов. Он ссылается 

на опыт Австралии, ко-
торая с 2008 г. стала от-
правлять обратно на ро-
дину всех нелегальных 
мигрантов, прибываю-
щих на Зеленый конти-
нент.

Анализ показывает, 
что во всех расовых вол-
нениях, происходящих 
в европейских городах, 
участвуют лишь выход-
цы из мусульманских 
стран Африки и Ближ-
него Востока. Обозрева-
тель The Daily Mail Майк 
Барлей называет огром-
ной ошибкой свержение 
ливийского лидера Му-
амара Каддафи. Хаос, 
воцарившийся после 
переворота и убийства 
Каддафи, отсутствие 
пограничного контро-
ля превратили Ливию в 
главного поставщика не-
легальных мигрантов в 
Европу.

До недавнего времени 
власти Италии проводи-
ли операции по перехва-
ту лодок с мигрантами 
на далеком расстоянии 
от своих берегов, порой 
даже в ливийских водах. 
Однако в нынешнем году 
Еврокомиссия велела 
итальянскому флоту по-
кинуть ливийские воды и 
установила патрулирова-
ние лишь на расстоянии 
30 км от итальянского 
побережья. Это привело 
к значительному увели-
чению числа беженцев, 
благополучно добира-
ющихся до Европы. Се-

годня в одной только 
Франции численность 
мусульманского населе-
ния превышает 6,5 млн. 
Засилье мусульман, сре-
ди которых немало ра-
дикальных исламистов, 
- постоянный источник 
беспорядков. Обстанов-
ка во Франции настолько 
накалена, что одна лишь 
попытка полиции про-
верить личность жен-
щины, прятавшей лицо 
под покрывалом-ника-
бом, привела к массовым 
волнениям в одном из 
парижских пригородов. 
Газета Le Parisien пишет, 
что полицейские под-
верглись нападению со 
стороны 400 молодых 
мусульман. Для их разго-
на пришлось вызывать 
подкрепление и исполь-
зовать слезоточивый газ. 
Волнения продолжались 
трое суток.

Многие граждане ев-
ропейских стран счи-
тают, что власти про-
являют недопустимую 
мягкотелость по отно-
шению к мигрантам, они 
все чаще голосуют за 
представителей правых 
партий, добивающихся 
полного запрета на лю-
бую нелегальную мигра-
цию и резкое сокраще-
ние миграции легальной. 
Правые уже добились 
значительных успехов 
на недавних парламент-
ских выборах в Велико-
британии, Дании и Фин-
ляндии.

  Напасть

Шансы Хиллари Клинтон в будущем 
году занять Белый дом многие 
эксперты оценивают как весьма 
высокие. Однако есть «сила», которая 
может ей здорово помешать.

Большой по-
мехой для Клин-
тон становятся 
ее родственни-
ки и муж Билл. 
Так, соперники 
кандидата в пре-
зиденты США 
не преминут 
воспользовать-
ся проделками 
ее непутевого 
младшего бра-
та Тони Родэма. 
Тони так и не 
удалось окон-
чить колледж, и 
он зарабатывал 
на жизнь как 
мог: служил ох-

ранником в тюрьме, частным детективом, 
затем стал брокером. Занявшись предпри-
нимательством, братец постоянно выклян-
чивал финансовую помощь у Хиллари и 
Билла, чтобы спасти свое очередное пред-
приятие.

Когда Родэма постигло банкротство, 
Клинтон по просьбе супруги помог ему по-
лучить высокооплачиваемую работу в од-
ной из автомобильных компаний, принад-
лежавшей старому другу Клинтона, ныне 
губернатору штата Виргиния Теренсу Мако-
лиффу.

Хиллари также пришлось спасать карье-
ру другого своего брата - Хью, неудачно 
попытавшегося стать сенатором от штата 
Флорида.

Не повезло с родней и Биллу Клинтону. 
Его брат Роджер угодил в тюрьму за тор-
говлю кокаином. Экс-президенту пришлось 
приложить немало усилий, чтобы брата вы-
пустили на свободу.

Однако больше всего сложностей у Хил-
лари возникает не с братьями, а с супругом. 
Проблемой для нее может стать пристра-
стие Билла к пополнению своего благо-
творительного фонда, ради которого он, 
кажется, готов на все. В прессе постоянно 
появляется информация о том, как Билл 
Клинтон обхаживает очередного магната 
сомнительной репутации, чтобы выжать у 
него пожертвования в свой фонд в обмен на 
мелкие услуги. Он явно переходит всякие 
границы приличий, когда требует за свои 
выступления на всякого рода торжествен-
ных мероприятиях астрономические суммы, 
доходящие до полумиллиона долларов. Эти 
деньги могут рассматриваться как своео-
бразная взятка мужу будущего президента. 
Газета The Washington Post опубликовала ре-
портаж с недавней конференции филантро-
пов, организованной Клинтоном в Марокко. 
На ней присутствовали самые богатые люди 
Ближнего Востока, чьи деньги, по некото-
рым сведениям, идут также на поддержку 
исламистских группировок.

Хиллари опасается, что одним неосто-
рожным высказыванием или появлением в 
сомнительной компании Билл может нане-
сти ее президентским планам непоправимый 
ущерб. Помощники Хиллари настаивают, 
чтобы Билл добровольно устранился от из-
бирательной кампании жены. Но сделать 
это будет не так-то просто.

Политический консультант Барака Оба-
мы Дэвид Аксельрод говорит, что Билл 
Клинтон подобен атомной энергии: если с 
ним правильно обращаться, он может при-
нести большую пользу, но также способен 
привести к катастрофе.

  Не было печали...

Родня для 
Хиллари Клинтон 
страшнее 
конкурентов

Выясняется, что 
холодная погода 
убивает людей в 17 
раз чаще, чем самый 
изнурительный зной.

Ученые из Школы 
тропической медицины 
и гигиены в Лондоне 
проанализировали боль-
шой объем информации, 
собранной за последнюю 
треть века в 384 уголках 
планеты различными 
статистическими и ме-
дицинскими службами, 
и пришли к выводу, что 
для здоровья и жизни 
человека стужа гораз-
до губительнее даже 
аномальной жары. За 
последние 30 лет замо-
розки вызвали гибель 
примерно 5 млн человек. 
Всего же, по словам ис-
следователей, за этот пе-

риод умерли из-за самых 
разных причин 74,2 млн 
человек. Определяющим 
фактором гибели 7,7% из 
этого числа явилась по-
года.

На жару выпали все-
го 0,31 млн человек (или 
около 0,42%). Цифра 
жертв аномально хо-
лодной погоды в разные 
сезоны оказалась в 17 

раз выше - 5,41 млн че-
ловек. Главной причиной 
гибели большинства по-
страдавших от холодов 
людей исследователи на-
звали сердечно-сосуди-
стые проблемы и острые 
респираторные заболе-
вания, учащающиеся при 
заморозках.

Ученые советуют 
властям государств, ча-
сто переживающих экс-
тремальные явления 
погоды, уделять особое 
внимание не только 
жаре, чреватой лесны-
ми и прочими пожарами, 
но и тому, как граждане 
их стран справляются с 
холодами. Именно они, 
а вовсе не жара, приво-
дят к значительным по-
терям.

  Фатальный холод

Лучше потеть, чем мерзнуть

Власти стран Евросоюза 
бессильны обуздать волну 
миграции, захлестнувшую 
их страны. Ожидается, 
что в нынешнем году по 
сравнению с прошлым число 
мигрантов увеличится вдвое.

Европейцев достали мигрантыЕвропейцев достали мигранты

Война в Сирии, развя-
занная местной во-
оруженной оппозицией 
при поддержке Запа-
да, обрушила на Евро-
пу 3 млн беженцев. 
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Под этот проект ки-
тайцам сдают в аренду 
очередные сотни тысяч 
гектаров российской зем-
ли. Обратно, из Китая в 
Россию, китайцы повезут 
молоко. Зачем нам китай-
ское молоко, не понятно. 
Не понятен и еще ряд мо-
ментов.

Президент Россий-
ского зернового союза 
Аркадий Злочевский по-
жаловался на днях, что 
Китай еще в 1996 году 
фактически объявил Рос-
сии продуктовое эмбарго. 
Тогда фитосанитарная ки-
тайская служба заявила, 
что российское зерно за-
ражено грибковым забо-
леванием - индийской го-
ловней. После этого был 
введен полный запрет на 
ввоз в Китай российской 
пшеницы. Причем в дру-
гих странах, куда мы экс-
портируем зерно, следов 
этого грибкового заболе-
вания не нашли. (Ежегод-

но Россия экспортирует 
до 30 млн тонн зерна, за-
нимая лидирующие по-
зиции в мире.) С 1996 года 
прошло уже два десятка 
лет, а головня, как гово-
рится, и ныне там.

«Это те же самые 
санкции против России, 
только уже не с Запада, 
а с Востока», - считает 
политолог, основатель 
Центра научной полити-
ческой мысли и идеоло-
гии Степан Сулакшин.

Зачем тогда китайцы 
арендуют наши земли, да 
еще и собираются вво-
зить собранный урожай 
в Китай, чтобы кормить 
китайских коров? Ведь в 
ввезенном зерне тоже мо-
жет оказаться индийская 
головня.

Российские производи-
тели зерна недоумевают: 
почему Китай не торо-
пится пускать российскую 
пшеницу на свои рынки? 
Мы ведь теперь друзья. 

Но, как выясняется, друж-
ба дружбой, а табачок 
врозь.

Пока наши власти ра-
достно раздают земли 
китайцам под 
предлогом того, 
что у нас их 
якобы некому 
обрабатывать, 
российские про-
изводители зер-
на плачут: зерно 
в Сибири и на 
Дальнем Восто-
ке просто гниет 
на корню, его 
некуда девать. 
«Главная про-
блема, в которую упира-
ются производители этих 
регионов, - отсутствие 
рынков сбыта», - конста-
тирует Злочевский.

Вероятно, именно по-
этому почти все пригра-
ничные земли Сибири и 
Дальнего Востока уже 
сданы в аренду компани-
ям из КНР за довольно 

скромную плату - сами 
китайцы пшеницу вырас-
тят, сами ее и скушают.

По официальным дан-
ным,  «обрабатывают» 

китайцы сотни тысяч 
гектаров приграничных 
территорий в Бурятии, 
Амурской области, Хаба-
ровском крае, Еврейской 
АО. По неофициальным 
- земли, арендованные 
китайцами через под-
ставных лиц, уже исчис-
ляются миллионами гек-
таров.

Арендаторы из Под-
небесной посыпают поля 
опасными химикатами, 
запрещенными в России. 
Среди них уже попадал-
ся квинтозен, входящий 
в список самых токсич-
ных пестицидов. Несмо-
тря на это, российские 
проверяющие службы 
не рвутся к китайским 
аграриям с проверками. 
А ведь могли бы «выка-
тить» огромные штра-
фы. Но если они этого не 
делают - значит, нет по-
литической воли. Такое 
впечатление, что россий-
ские власти под патрио-
тический трезвон в душе 
уже отказались от этих 
территорий.

«Совершенно очевид-
но, что Китай и США 
ведут закулисные пере-
говоры о судьбе дегради-
рующей России, - уверен 
Степан Сулакшин. - Ки-
тай заинтересован в ско-
рейшем доведении России 
до банкротства и разва-
ла - в этом случае он мо-
жет претендовать на на-
следство в виде Сибири и 
Дальнего Востока. США 
же, в свою очередь, наме-

рены убрать 
Россию с кар-
ты мира как 
ядерную дер-
жаву».

Думаете, 
политолог 
наговарива-
ет на наше-
го могучего 
соседа? А 
почему же 
тогда после 
начала так 

называемого разворота 
России на Восток Китай 
неожиданно заключил с 
США договор о военном 
сотрудничестве? Поче-
му, когда мы побежали 
газ продавать Китаю 
буквально за копейки, 
он взял и ухудшил для 
России режим инвести-
ций? Да и сам газовый 

договор оказался для 
нас пощечиной: Китай 
после визита Владимира 
Путина демонстративно 
отказался финансиро-
вать строительство газо-
провода «Сила Сибири», 
напоминает Сулакшин. 
Весь газопровод должен 
обойтись в 55 млрд дол-
ларов, Китай обещал вы-
делить 25 млрд. А потом 
«вдруг» передумал.

Ничего, Россия бога-
тая страна, не обеднеем. 
Газпром уже пообещал 
изыскать недостающие 
миллиарды в Фонде на-
ционального благосо-
стояния (ФНБ). Фонд, 
напомним, официально 
является «частью меха-
низма пенсионного обе-
спечения граждан». То 
есть как обычно: пенси-
онеров потрясем и денег 
найдем. «Совершенно 
очевидно, что со своими 
2% в мировом ВВП Рос-
сия в тре угольнике Рос-
сия - США - Китай не 
может рассчитывать на 
роль полноценного пар-
тнера, - констатирует 
Сулакшин. - У США и 
Китая примерно по 25%. 
Идет построение двухпо-
лярного мира». И в этом 
процессе Россия третий 
лишний.

«Китайская цивилиза-
ция, позиционирующая 
себя как Поднебесная, 
центр Вселенной, бро-
сит все силы на развитие 
Сибири и Дальнего Вос-
тока. Здесь и свободная 
земля, на которой можно 
в перспективе поселить 
миллиарды китайцев, и 
выход к морю, - пред-
полагает Степан Су-
лакшин. - А мы, вместо 
того чтобы самим раз-
виваться, ищем способы 
существовать, ничего не 
делая: от долларовой за-
висимости хотим перей-
ти на юань».

Аделаида Сигида

ВО ЧТО НАМ 
ВЫЛЬЕТСЯ 
КИТАЙСКОЕ 
МОЛОЧКО?

Степан Сулакшин: «Совер-
шенно очевидно, что Китай и 
США ведут закулисные пере-
говоры о судьбе деградиру-
ющей России».

В китайском городе Муданьцзяне началось строительство
 китайско-российского животноводческого агрокомплекса. Стоимость проекта - 

1 млрд юаней (более 8 млрд рублей). Коров (100 тысяч голов) будут держать на китайской 
территории, а корма - на нашей. К чему бы это?

- Сергей Александрович, 
вой на за Донбасс проиграна?

- А не было никакой войны. 
Это была просто реакция на то, 
что делала Западная Украина.

- Элита, может, что-то и 
выгадала от этого, а простой 
народ проиграл. Это касается 
и Украины, и России.

- Народ проиграл тогда, ког-
да позволил разрушить боль-
шую страну. Вот тогда он про-
играл. А сейчас мы наблюдаем 
последствия того распада.

- Ваш прогноз по судьбе 
ДНР и ЛНР?

- Думаю, никуда они не де-
нутся, сливать их никто не со-
бирается. Захарченко абсолют-
но самостоятелен. Причин для 
сдачи я не вижу. Что касается 
Новороссии... Если бы это дви-
жение было более массовым, 
решительным - это одно. Но, на 
мой взгляд, они просто ждали 
прямого десанта из России.

- Ждали крымский сцена-
рий-2?

- Но никто им его не обещал! 
Крым - совсем другое дело. В 
Крыму находились военные 
базы Черноморского флота. 
В случае с другими регионами 
Украины крымского сценария 
быть не могло. Ощущение у на-
селения было такое: вот если 
бы заснуть при украинском 
флаге, а проснуться при россий-
ском... Кто должен за них это 

делать, не понятно. Мы видим 
глубочайший кризис украин-
ской государственности.

- Как будут жить люди? 
Кормиться подачками от 
России?

- При всех недостатках мин-
ского процесса другого фор-
мата обсуждения внутреннего 
устройства Украины на сегод-
няшний день нет. Альтернатива 
какая? Война? Поход на Киев? 
Кто к этому готов? Никто не 
готов. В любом случае это бу-
дут тысячи и тысячи убитых. 
Поэтому минский процесс на 
данный момент - единственно 
существующий формат. Не-
обходимы политические ре-
формы на Украине. Киевские 

власти категорически отказы-
ваются от их проведения. 24 
июня прошло заседание Вене-
цианской комиссии по поводу 
конституции, которую предста-
вила Украина. И на ней было 
отмечено: изменения, на кото-
рые готова Украина, недоста-
точны - без диалога с Донецком 
и Луганском они работать не 
будут. При всей фальши и двой-
ных стандартах европейцев 
даже они призвали прислушать-
ся к Донецку и Луганску.

Может, Украину удастся пре-
вратить в федерацию или кон-
федерацию. И Донбасс станет 
локомотивом этого процесса. 
Понятно, что при нынешней 
власти это сделать крайне слож-
но. Нынешний состав Верхов-
ной рады, нынешнее правитель-
ство не внушают оптимизма. 
Но они не вечны. Здесь как раз 

сверхспешка неуместна. Понят-
но, что люди страдают. Но, к со-
жалению, во всех исторических 
процессах больше всего страда-
ют именно простые люди.

- Крым нам не простят, 
санкции в ближайшее время 
вряд ли отменят, а ужесто-
чить могут.

- У ведущих западных стран 
нет возможности обрушить 
российскую экономику в оди-
ночку. Для этого нужна плане-
тарная ситуация, блокирование 
наших связей со всеми крупны-
ми игроками, включая Китай, 
Индию. Что тут должно про-
изойти, не знаю. Мы что, долж-
ны сбросить атомную бомбу на 
Киев? Абсурд.

И потом, обрушить Россию 
- это не их задача. Их задача 
- создать внутри России кон-
фликтную ситуацию, которая 

приведет к смене власти. Их 
вообще не интересует, кто кого 
будет убивать - либералы па-
триотов или наоборот.

- На экономическом форуме 
в Санкт-Петербурге Кудрин 
предложил сместить сроки 
выборов президента, прове-
сти выборы пораньше.

- Запад видит, что у Путина 
много противников как либе-
рального, так и ультрапатрио-
тического фланга. Конфликт 
произошел в головах правящей 
элиты, а вовсе не потому, что 
кто-то вмешался извне. Вну-
три общества создается некий 
психоз, как это произошло и на 
Украине. Разве там была невы-
носимая жизнь?

- Вот это и смущает. Люди 
ходили на работу, получали 
зарплаты, пенсии...

- Важно то, как мы будем вос-
принимать изменения и какие 
из этого делать выводы. Напри-
мер, Куба была в блокаде 50 лет 
- и ничего там не случилось, по-
тому что есть консенсус в обще-
стве. 30 лет в блокаде Иран - и 
тоже ничего не происходит. Во 
время Великой Отечественной 
войны наше положение было 
хуже, чем сейчас. Тем не менее 
мы не позволили развалить соб-
ственную страну. Разруха пре-
жде всего - в головах.

Елена Половцева

Где выход из минского тупика и что ждет ДНР и ЛНР 
в ближайшем будущем - об этом «Миру новостей» 
рассказал политолог Сергей Михеев.

Разруха не в экономике -
она в головах
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Парадокс: работать 
россиянам приходится 
все больше, но 
зарабатывают они при 
этом все меньше. В чем 
тут дело, разбирался 
«Мир новостей».

Согласно исследованиям 
аналитиков РБК, реальные 
доходы россиян с каждым ме-
сяцем сокращаются: в январе 
2015 года они сократились в го-
довом исчислении на 0,8%, фев-
рале - на 1,6%, марте - на 1,8%.

Премьер Дмитрий Медве-
дев на расширенной коллегии 
Минэкономразвития, помнит-
ся, назвал уровень издержек в 
российской экономике не про-
сто высоким, а критическим. И 
винит он в этом темпы роста 
зарплат, не подкрепленных со-
ответствующим ростом произ-
водительности труда.

Медведеву вторят и экспер-
ты международной консалтин-
говой компании McKinsey. Рос-
сийской экономике, говорят 
они, мешают не цены на сырье, 
не отсутствие кредитов, не вы-
сокие налоги, а работа спустя 
рукава. По их подсчетам, сред-
няя производительность рос-
сийского работника соответ-
ствует лишь 26% выработки 
одного занятого в экономике 
США. Даже 
президент Вла-
димир Путин 
не раз под-
черкивал, что 
нам необходи-
мо увеличить 
пресловутую 
производитель-
ность, по край-
ней мере вдвое.

Как же так, 
негодуют те, кто пашет от зари 
до зари, но так и не сумел нако-
пить денег на поездку с детьми 
к ближайшему морю. Поход в 
торговую сеть экономкласса, 
где в недавние времена на 1000 
рублей можно было приобре-
сти продуктов на пять дней для 
семьи из трех человек, теперь 
обходится в два-три раза доро-
же. Зарплаты же проиндекси-
ровали (а это в основном бюд-
жетники) всего на 2-3%. Где же 

эти темпы роста зарплат и по-
чему не растет производитель-
ность труда, если по соцопро-
сам все больше людей стали 
перерабатывать? Попробуем 
разобраться.

Производительность труда 
определяется обычно соотно-
шением объема произведен-
ных продуктов и количества 
времени, затраченного на 
их изготовление. Это основ-
ное мерило уровня развития 
страны, ведущий фактор ро-
ста экономики. Но даже сами 
экономисты признают, что 
производительность труда - 
сложная и противоречивая 
категория, которая неразрыв-
но связана со средствами про-
изводства.

Западные предприятия 
нацелены на постоянное 
обновление оборудования, 
использование новейших про-
изводственных технологий. 
В России же вам с легкостью 
укажут на предприятия, где 

умудряются ра-
ботать на веко-
вых агрегатах. 
Сначала мы ста-
вим рабочего к 
советскому стан-
ку с едва ли не 
полным износом 
рабочих поверх-
ностей (который 
приходится по-
стоянно останав-

ливать, проверять и настраи-
вать), а потом ждем такого же 
результата, как и от специали-
ста из Европы. Раскошелится 
начальство на продвинутый со-
временный станок с пятикрат-
ной производительностью - вот 
тогда она и вырастет. Не захо-
чет тратиться - будет работяга 
мучиться с развалюхой.

Кроме уровня оборудо-
вания и технологий на эф-
фективность производства 

влияет аутсорсинг. На Западе 
компании и производства, для 
того чтобы сократить свои за-
траты, отдают на обслужива-
ние другим профессионалам 
все, что возможно: технику, 
бухгалтерию, юридическую 
практику, множество других 
вспомогательных функций. 
Однако в России эта форма 
приживается плохо, потому 
что никогда на нее не было 
спроса, потому что такие ус-
луги дороги, а качество их 
оставляет желать лучшего. 
Отдавая обслуживание пред-
приятия сторонним ком-
паниям, западные коллеги 
экономят деньги, а наши биз-
несмены и производственни-
ки рискуют их потерять.

Так что впрямую сравни-
вать производительность 
труда наших и зарубежных 
работников как минимум не-
корректно: и условия труда, и 
его оплата, и трудозатраты у 
них существенно отличаются.

Заработок у российского 
рабочего меньше, чем у рабо-
чего в США. Соответственно 
меньше совокупных покупок 

приходится на всех работа-
ющих. Уровень же произ-
водительности труда всегда 
подстраивается под покупа-
тельную способность. Есть ли 
смысл наращивать произ-
водство, если произведенный 
товар на складах портится, 
пылится, не раскупается? И 
здесь мы подходим еще к од-
ной важной российской про-
блеме - это рентабельность. А 
нужна ли вообще российским 
производственникам высокая 
производительность труда?

По традиции российский 
бизнес, особенно крупный, на-
строен на сверхприбыль. Для 
реализации этого стремления 
рабочий - как самое необхо-
димое, так и самое бесправное 
звено в производственной це-
почке. Рост производительно-
сти труда от него практически 
не зависит. Он зависит от руко-
водства, но его большие окла-
ды - вот еще один парадокс! - к 
производительности труда не 
привязаны. Срезал со 100 цехо-
вых рабочих по тысяче рублей 
за срыв плана - вот тебе и пре-
мия в 100 000. Пусть оборудо-

вание старое и изношенное, но 
сверхприбыль все равно мож-
но получить - не доплачивая 
рабочим. Проще увеличивать 
интенсивность труда, например 
за счет работы в выходные и 
увеличения продолжительно-
сти дневной смены.

«С точки зрения реальной 
экономики производитель-
ность труда не может расти с 
опережением роста зарплат и 
социальных выплат, - считает 
представитель Новосибирской 
академической школы эконо-
мики Вазген Авагян. -  Дело 
просто: люди получили при-
бавку, принесли ее на рынок, 
купили больше - дали стимул 
больше производить произво-
дителю. С учетом инерции про-
изводственно-технологических 
процессов рост производитель-
ности произойдет не сразу. По-
лучается схема: покупок боль-
ше - инерция преодолевается 
- через некоторое время про-
изводительность труда растет. 
Поэтому «рост зарплат и соци-
альных выплат, опережающий 
рост производительности тру-
да», не только совершенно нор-
мальное, естественное явление, 
но и единственно возможное 
для повышения производи-
тельности труда».

Так что комплексовать по 
поводу того, что мы, россияне, 
неумехи и лодыри, не стоит. 
Дело, как гласит народная му-
дрость, было не в бобине, а в 
том, кто сидел в кабине. Когда 
на наших предприятиях и во 
властных кабинетах станет 
больше эффективных управ-
ленцев, которые своей целью 
будут ставить развитие, а не 
сверхприбыль, наша эконо-
мика и общее благосостояние 
пойдут в гору, несмотря на 
«подсчеты» международных 
экспертов.

Юлия Каблинова

ПРОИЗВОДИТЕЛЬ
НОСТЬ РОССИЙ
СКОГО РАБОТНИКА 
В 4 РАЗА МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ У АМЕРИКАН
СКОГО. 

КСТАТИ

КУДА ЖЕ ТЯНЕТ НАС, КУДА КУДА ЖЕ ТЯНЕТ НАС, КУДА 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА?ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА?

- Дмитрий Медведев на форуме в 
Ростове-на-Дону сказал, что европей-
цы пока не планируют возвращаться 
на наш продовольственный рынок «и 
мы их упрашивать не будем». Это из 
серии «мы бедные, но гордые»?

- К гордости России это не имеет 
никакого отношения. Это просто кон-
статация факта. Насчет того что евро-
пейцы не намерены возвращаться на 
российский рынок... Неужели вы дума-
ете, что это всерьез?

- Владимир Путин подписал указ 
о продлении срока действия эмбарго 
на ввоз в страну зарубежных продук-
тов. Причем не на полгода, как это 
сделали страны ЕС, а на год...

- Это ответ на экономическое дав-
ление, которое оказывают на нас 
страны НАТО. Но это должны быть 
не просто санкции, а взвешенная эко-
номическая политика. Когда мы пол-

ностью открыли рынок для западных 
стран, причем именно для западных, то 
нарушили интересы российских про-
изводителей. Их и так было не много, 
а мы, во-первых, поставили их в не-
адекватные условия для конкуренции, 
во-вторых, не дали возможности про-
расти росткам новой экономики. Да, 
мы могли покупать западные товары. 
Теперь у нас проблемы. Для того что-
бы покупать в том же режиме, нужно 
много зарабатывать. Для того чтобы 
зарабатывать, нужны своя конкурен-
тоспособная промышленность, свое 
сельское хозяйство. Для этого долж-
ны быть созданы условия. Я не гово-
рю - лучшие. Но хотя бы сравнимые с 
теми, которые существуют в странах 
с развитой экономикой. Главное ус-
ловие хозяйствования - это наличие 
рынка капиталов, где можно взять 
средства по приемлемой, разумной 

цене, выгодной производителю. А что 
у нас получилось? У нас кредит не-
доступен. Запад удерживает рынки в 
том числе за счет дотирования, за счет 
демпинга. За этим стоят государства, 
банки. И если западные производи-
тели получают какие-то ресурсы под 
низкие 2, 3, 5 процентов годовых, то 
наши предприятия получают под 30! 
Какая конкуренция здесь возможна?! 
Это невозможно вообще. На Западе 
даются льготы для экспорта товаров. 
Возьмите хотя бы возврат НДС при 
пересечении границы...

- Tax-free так называемый?
- Да. Вы покупаете товар, а потом вам 

возвращают взятый с него в магазине, 
где вы покупали, налог. Это поощрение 
экспорта. У нас нет такого поощрения. 
И еще одна вещь. Для того чтобы кон-
курировать на мировом рынке, нужен 
товар, чтобы кто-то его производил. 
У нас советские предприятия в 1990-е 
годы либо умерли, либо разрушены, из 
них сделали какие-то рынки, балаганы, 
стройки. А новых предприятий почти не 
возникло.

- Трудно сегодня предприятие по-
строить - воруют много. На боль-
ших инфраструктурных проектах не 
стесняются воровать миллиардами.

- Во всех странах воруют. Воровства 
у нас не намного больше. И не надо 

рассказывать, что не воруют во Фран-
ции, Италии, Америке.

Но воровство - полбеды. Главная 
проблема, повторяю, в условиях хо-
зяйствования. У нас они на порядок 
хуже, чем в западных странах. И без 
стратегического планирования, без 
поддержки государством отечествен-
ного производителя, без направления 
ресурсов на ключевые направления 
ничего не получится.

- А от рубля чего ждать? Почему 
его качает из стороны в сторону?

- Центральный банк его не держит. 
А должен держать на плановом уров-
не, может быть, немного снижая. А его 
болтает. Потому что в финансовой сфе-
ре мы также безмерно открылись рань-
ше времени и не используем многие 
рычаги для укрепления рубля. Вряд ли 
нам вообще нужна настолько открытая 
экономика, настолько открытая для вы-
воза капитала. Поскольку инвестиций 
мало и они носят в основном характер 
глобальных инвестиций (в нефтяную 
отрасль и т.д.), которые придут незави-
симо от всего остального.

- Ну и частный вопрос: в чем сегод-
ня лучше хранить сбережения?

- В той валюте, которую тратите. И 
доллар уже падал. И евро сейчас ли-
хорадит.

Елена Половцева

Продовольственное эмбарго (ответные санкции) 
в отношении ряда западных стран Владимир 
Путин продлил еще на год. Прокомментировать 
это решение «Мир новостей» попросил сенатора 
Евгения ТАРЛО, члена Комитета Совета 
Федерации по экономической политике.

«Если кредит дают под 30%, конкуренция «Если кредит дают под 30%, конкуренция невозможна»невозможна»
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В прошлом году «МН» 
писал о ситуации, 
сложившейся вокруг 
Книги Памяти «Они 
сражались в битве под 
Москвой», которую 
выпускает издательство 
«Подмосковье». 
Недавно мы получили 
письмо от ветеранов 
штаба Объединенных 
вооруженных сил 
стран - участниц 
Варшавского договора: 
так не уважать память о 
погибших, считают они, 
недостойно.

Речь, напомним, шла о том, 
что красочно оформленный 
фолиант содержит десят-
ки грамматических ошибок 
только на одной странице, 
неправильные названия вой-
сковых операций и множе-
ство других огрехов, которые 
вряд ли могут быть оправдан-
ны в любом издании, а уж в 
таком-то и подавно.

«Издательство уже к выпу-
ску первого тома этой серии 
книг оставило восемь редак-
торов из 16, к выходу седьмого 
тома - пять редакторов. Сегодня 
там работают шесть человек. 
Развернулась тотальная эконо-
мия. Поэтому неудивительно, 
что книги вышли низкого каче-
ства - разные шрифты, рябой и 
размытый текст, белые полосы, 
ужатые поля и межстрочное 
пространство. Шестой том вы-
шел с перепутанными страни-

цами», - пишут генерал армии 
Владимир Лобов и генерал-
майор Георгий Мехов.

У Всесоюзной Книги Па-
мяти - давняя история, начав-
шаяся еще в 1988 году. Над ее 
созданием работали военные, 
архивисты, поисковики. Со-
ветские программисты созда-
ли уникальную на тот момент 
программу, в которую вноси-
лись все полученные данные. 
В результате был создан един-
ственный в мире объединен-
ный банк данных, известный 
сейчас как «Мемориал». Он 
содержит сведения о 20 млн 
человек, в том числе погиб-
ших, умерших в госпиталях, 
попавших в плен и пропавших 
без вести солдатах и офицерах. 
Вот только теперь труд исто-

риков и архивистов почти не 
востребован государством. На 
истинный, а не показной па-
триотизм не хватает денег.

За месяц до празднования 
70-летия Победы в маленьком 
кабинете руководителя рабо-
чей группы по изданию «Туль-
ской Книги Памяти. Солдаты 
Победы 1941-1945 гг.» Юрия Зя-
брева собрались журналисты. 
Речь шла о самом насущном - о 
деньгах, которых категориче-
ски не хватает на издание 10-го 
тома. Впрочем, не хватало их и 
на 9-й, но тогда как-то справи-
лись. Что делать сейчас, никто в 
издательской группе не знал.

В картотеке данных на по-
гибших туляков - почти пол-
миллиона имен. «Прихожу к 
чиновникам, вроде бы принци-

пиальная договоренность есть, 
а мне говорят: вот смотрите, у 
нас дома престарелых, детские 
дома, больницы - все это надо 
финансировать. Поэтому мы 
вечно были где-то в конце спи-
ска», - вспоминает Зябрев. И 
так повсеместно.

Специалисты считают, что 
вокруг Книг Памяти сложи-
лась патовая ситуация: и бро-
сить нехорошо, и продолжать 
в духе первых лет этого дви-
жения нецелесообразно.

«Сегодня основная работа 
по созданию Всероссийской 
Книги Памяти завершена, по-
этому редколлегии и рабочие 
группы при военкоматах, ко-
торые работали в 1990-х годах, 
распущены. В некоторых реги-
онах издаются дополнительные 
тома, куда входят имена солдат, 
чьи останки были 
найдены уже в по-
следнее время. К 
тому же исправ-
ляются ошибки, 
допущенные в 
предыдущих то-
мах. Но это уже 
не государствен-
ная программа, 
а инициатива 
общественников. 
Поэтому регио-
нальные власти 
считают возможным отказать 
им в помощи», - объясняет ситу-
ацию член Ассоциации поиско-
вых отрядов Иван Кононов.

Внушительные фолианты 
Книг Памяти становятся сегод-
ня камнем преткновения в от-
ношениях властей с ветерана-
ми войны и военных действий, 

общественниками. Люди стар-
шего возраста - за привычный 
бумажный формат. Молодежь 
и власть - за электронный. Он 
дешевле и эффективнее. Для 
того чтобы найти сведения о 
погибшем близком человеке, 
надо лишь набрать его имя в по-
исковой системе.

Так нужны ли сегодня Книги 
Памяти? Многие эксперты ут-
верждают, что на этот вопрос 
могут ответить поисковые от-
ряды и сотрудники архивов. 
Если появится новая информа-
ция о погибших бойцах, то про-
должение книги необходимо. 
Но из-за скудного финансиро-
вания успехов на этом поприще 
ждать не приходится.

«В Московской области 
из 1723 воинских захороне-
ний времен Великой Отече-

ственной войны 
только 933 брат-
ские могилы 
имеют списки 
похороненных», 
- сообщили ав-
торы письма 
из штаба Объ-
единенных во-
оруженных сил 
стран - участниц 
Варшавского до-
говора. Другими 
словами, имена 

людей, оставшихся лежать 
в 790 подмосковных захоро-
нениях, так и остаются неиз-
вестными. Это примерно 200 
тысяч человек. И если кто-то 
сможет назвать их фамилии, 
то, конечно, понадобится еще 
не один том книги. Но с 2009 
года не названа ни одна...

Ввести плату на новой трас-
се собирались 1 июля 2015 г., 
но дело застопорилось.

«Вероятно, платность на 
участке 15-58 км будет вве-
дена к осени», - сказал пред-
седатель правления госком-
пании «Автодор» Сергей 
Кельбах, сославшись на затя-
нувшееся тестирование. Сто-
имость проезда по открыто-
му участку составит около 
300 рублей. Проезд от МКАД 
до аэропорта Шереметьево 
обойдется в 100 рублей.

Напомним, что в Подмоско-
вье уже функционирует плат-
ная трасса, призванная разгру-
зить самый сложный участок в 
районе Одинцова, где водите-
лям традиционно приходилось 
стоять в пробках часами.

Cтроила ее та же компа-
ния, поэтому стоит присмо-
треться к ней внимательнее.

Одна из женщин-водителей 
делится с коллегами в интер-
нете: «Асфальтовое покры-
тие нормальное, ровное, но не 
отличается от покрытия, на-
пример, Минского шоссе. Из-
далека видна подсветка про-
пускных пунктов. На первом 
пришлось заплатить 100 руб-

лей, на втором - 50. Таким об-
разом, 18 километров дороги 
мне обошлись в 150 рублей. С 
одной стороны, деньги неболь-
шие. Но с другой - если посчи-
тать стоимость бензина, плату 
за проезд и количество поез-
док в месяц, понимаешь, что по 
таким дорогам не наездишься. 
Они будут золотыми». Ей вто-
рит другой автовладелец:

«Интересная математика 
получается. Человеку, живу-
щему за Одинцово и ездящему 
на работу в Москву, надо про-
ехать два раза в день, это 300 
рублей. Обычно мы работаем 
5 дней в неделю, то есть за это 
время уйдет 1500 рублей. За 
месяц придется отдать 6 ты-

сяч. Не хило так хотят содрать 
с простых автомобилистов».

«Пробки как были, так и 
остались, - сетуют водители. 
- Они собираются на подъ-
езде к терминалу. Мы минут 
40 стояли, чтобы заплатить 
и проехать. А беда вся в чем 
- машин много, терминалов 
вроде бы достаточно, а подъ-
ездные пути узкие».

Нельзя сказать, что автодо-
рожники не пытаются решить 
проблемы новых дорог. Они 
предложили, например, вос-
пользоваться транспондером - 
бортовым устройством, выпол-
няющим функцию проездного. 
Специальная техника при про-
езде через турникет считывает 
сигнал транспондера и списы-
вает с него деньги. Три секунды 
- и легковушка прошла все фор-
мальности. Обычно для подоб-
ных автомобилей выделяется 
отдельная полоса. Но в Подмо-
сковье и с этим трудности.

«Транспондер глючит, если 
регулярно с ним не ездить. 
Например, один-два раза в 
неделю - это мало, транспон-
дер заряжается от антенн при 
проезде через ворота терми-
нала. Разряженный просто не 
срабатывает. Вот только при 
покупке никто об этом не 
предупреждает», - сердится 
один из попавших впросак.

Кроме того, указатели на 
трассе установлены так, что 
разобраться, где именно нахо-
дится выделенка для машин с 
транспондером, непросто.

«У меня на глазах сразу три 
машины встали в очередь к 
тому выезду, где принимаются 
только автомобили с транспон-
дерами. Уже потом водители 
поняли, что совершили ошиб-
ку, и попытались выбраться. 

Соседям пришлось отъезжать 
назад - давка, ругань», - пишет 
еще один водитель.

Водительское сообщество 
живо обсуждает и другой во-
прос. Известно, что в плат-
ную трассу «Москва - Санкт-
Петербург» федеральный 
бюджет вложит 23 млрд руб-
лей, 43 миллиарда - негосу-
дарственные компании.

«Почему я должен платить 
налоги, на которые будет по-
строена хорошая дорога, за 
которую мне придется опять 
выкладывать деньги?» - спра-
шивал адвокат Максим Сто-
ляров, но ответа от чиновни-
ков так и не добился.

Тем временем стоимость 
проезда по платным дорогам 
уже в июле вырастет на 100 
рублей.

В Подмосковье скоро появится еще одна платная 
дорога. Речь об участке трассы М11 «Москва - Санкт-
Петербург» - от столицы до Солнечногорска. Брать 
деньги с водителей у нас умеют, а вот предоставлять 
качественный сервис...

«В Московской 
области из 
1723 воинских 
захоронений 
времен Великой 
Отечественной 
войны только 933 
братские могилы 
имеют списки 
похороненных».

А КАК У НИХ?
Сеть платных дорог очень развита в Европе. 
Например, во Франции, Италии, Испании цены 
примерно одинаковые: за 100 километров 
отличной дороги просят заплатить порядка
10 евро. По сегодняшнему курсу это 620 рублей, 
или 6 рублей 20 копеек за каждый километр.
В Одинцове после летнего повышения цен за 20 
километров  возьмут 250 рублей, то есть 12 рублей 
50 копеек за километр.

Платная дорога от пробок не избавилаПлатная дорога от пробок не избавила

Книга Памяти закрыта. Забудьте?

Материалы подготовила Наталья Пуртова

РИА «НОВОСТИ»
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Кстати, до 90% экспертных 
оценок на поправки были от-
рицательные, но это не остано-
вило законодателей в упорном 
стремлении уйти от советского 
деления земель на категории и 
перейти к американской систе-
ме деления земель на зоны. 

Принуждение к сносу
В России, заметим, что ни 

реформа - то для чиновников 
золотой Клондайк. «Вот они по-
смотрят на свою территорию: 
тут у них лес, тут пашня, тут 
садовое товарищество. У всех 
своя категория: лесные угодья, 
земля сельхозназначения и так 
далее, - объясняет председатель 
Профсоюза садоводов России 
Людмила Голосова. - По ново-
му закону категории убирают, 
и каждый глава может «наля-
пать» на карте, что захочет: а 
пускай вместо леса у нас будет 
спортивная зона. А вместо по-
лей - зона малоэтажной за-
стройки. То есть что хочу, то и 
ворочу!»

Вначале закон назывался «О 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты по 
принудительному изъятию зем-
ли». «Мы возмутились, - говорит 
Голосова. - Уже даже не стесня-

ются такие формулировки в 
название вносить! И тогда на-
звали «О внесении изменений в 
Земельный кодекс РФ и отдель-
ные законодательные акты РФ 
в части перехода от деления зе-
мель на категории к территори-
альному зонированию».

До сих пор изымать землю 
у граждан могли только для 
государственных и муници-
пальных нужд. Теперь смогут 
изъять еще и по ходатайству 
неких... коммерческих органи-
заций. Скажем, 
попадет ваше 
садовое товари-
щество в зону 
коттеджной за-
стройки - и по 
суду вы будете 
обязаны все сне-
сти за свой счет 
и убраться со 
своего участка, 
передав землю 
коммерческому 
застройщику.

В США, от-
куда родом наша 
реформа, землю коммерческие 
организации у собственника 
обязаны выкупать по рыноч-
ной стоимости. Это если он про-
дать согласится. А не захочет - и 
не продаст. У нас же, как извест-

но, свой особый путь. «Вам ска-
жут: ваш участок принадлежит 
принудительному изъятию. Тут 
у нас будет стадион, потому что 
некая коммерческая структура 
обратилась с ходатайством в ад-
министрацию - им нужна имен-
но вот эта земля. По новому за-

кону отказаться 
вы не сможете. 
А компенсацию 
по кадастровой 
стоимости вам 
обязано выпла-
тить уже не го-
сударство, как по 
старому закону, 
а данное юрли-
цо, которое от-
правило вас под 
снос. Правда, 
пока дойдет дело 
до выплат, юр-
лицо десять раз 

ликвидируется», - прогнозирует 
Людмила Голосова. Создается 
впечатление, что новый закон 
для того и придумали, чтобы 
снести то, что мешается, и нико-
му ничего не платить.

Цена вопроса - 
триллионы рублей

Чтобы перекроить все рос-
сийские земли на американ-
ский манер, нужны триллионы 
рублей. 

Главный архитектор Воро-
нежской области Марина Рако-
ва напоминает: новый закон о 
земле уже выходил всего пять 
лет назад, и тогда на его реа-
лизацию уже были потрачены 
миллиарды. Опять тратить?

«С момента выхода Градо-
строительного кодекса за пять 
лет мы в области отработали 
полностью документы терри-
ториального планирования. 
Бюджеты областной и местный 
совокупно потратили более 300 
млн на новую документацию. 
Умножайте на количество 
субъектов Российской Федера-
ции, и всем понятно, какие сред-
ства Россия вложила в подго-
товку этих документов. Сейчас, 
по сути, речь идет о том, что их 
надо переделать».

Ректор Госуниверситета по 
землеустройству Сергей Вол-
ков полагает, что закон обер-
нется пустым, но разоритель-
ным для России свистом: «Мы 
провели пилотное проектиро-
вание по заданию Министер-
ства сельского хозяйства на 
примере одного из муниципаль-
ных районов Белгородской об-
ласти.

Первая трудность. Приехав 
в это муниципальное образо-
вание, мы не могли найти точ-
ных площадей этого района. 
Росреестр - одна площадь, ста-
тистические органы - другая 
площадь, в районе - третья пло-
щадь, агрохимическая служба 
- четвертая площадь, земле-
устроительное частное пред-
приятие - следующая площадь.

Второе. Для того чтобы про-
ектировать и выделять на мест-
ности эти вот территориальные 
зоны, нужно делать не так, как 
землеустроители в России при-
выкли. Нужны точные коорди-
наты, высоты, площадь, нужно 
пользоваться картометриче-
ским методом. Но, для того что-
бы картометрическим методом 
пользоваться, нужно иметь до-
брокачественную планово-кар-
тографическую основу!

Третий момент. Мы хотели 
определиться с объектом про-
ектирования. А что оказалось 
там? Что кадастровый учет в 
принципе не работает на зем-
ли сельхозназначения. На ка-
дастровый учет там было по-
ставлено всего 60 процентов 
таких земель... Нужно на зем-
лях сельхозназначения завер-
шить межевание, поставить их 
на кадастровый учет, провести 
инвентаризацию, получить до-
брокачественные планово-кар-
тографические материалы».

Депутат Государственной 
думы Григорий Ледков согла-
сен с тем, что «сквозным де-
визом этого закона является 
задача упростить порядок изъ-
ятия земель». При этом никаких 
обязанностей для чиновников 
новый закон не определяет.

Аделаида Сигида

Обсуждение реформы РАН дало пока 
только один положительный результат - 
общество наконец стало понимать, что 
без науки страна не выживет. Другой во-
прос: кто будет ее возрождать?

«Сейчас исследователями, учеными, 
инженерами, преподавателями могут 
быть названы около 400 тыс. человек. 
В 1989 году их насчитывалось 1 млн 
200 тыс. человек. Кто-то уехал, кто-
то умер, но оставшиеся - это все равно 
большой потенциал. Сегодня эти люди 
находятся в достаточно жалких усло-
виях, потому что средняя зарплата на-
учного сотрудника составляет 15 тыс. 
рублей. Это в три раза меньше, чем в 
Польше. Тем не менее эти люди про-
должают работать», - говорит акаде-
мик Владимир Захаров.

При этом средняя зарплата служа-
щих Федерального агентства научных 
организаций (ФАНО) - того самого уч-
реждения, что теперь управляет  рос-
сийской наукой, - составляет 132 тыс. 
рублей. Сторонники реформ не забы-
вают напомнить, что в американской 
Академии наук числится всего 2 тыся-
чи человек, против наших 600 тысяч. 
При этом у них 326 нобелевских лауре-
атов, а в истории России только 21.

Ученые, поддержавшие преобразова-
ния, считают, что сами люди науки пока 
не смогли грамотно распорядиться на-
следием, доставшимся от Советского 
Союза. Имуществом академии факти-
чески распоряжались президент и чле-
ны президиума РАН. А ведь за ней за-
креплено 15 млн кв. м производственных 
площадей, сотни тысяч гектаров земли. 
Целые наукограды! Для этого были 
все возможности: закон позволял ака-
демии сдавать свои помещения в аренду, 
а деньги использовать на собственные 
нужды. Плюс ежегодные 30-35 млрд 
рублей из государственного бюджета. 
И где эти миллиарды? Почему ученые 
по-прежнему говорят о своей нищен-

ской доле, жалуются на утечку мозгов? 
«Структура организации снабжения при-
борами и препаратами в РАН настолько 
забюрократизирована, что для рядового 
научного сотрудника получение прибора 
или препарата выливается в многие ме-
сяцы и даже годы, - свидетельствует лау-
реат премии правительства России в об-
ласти науки и техники Владимир Леонов. 
- Так науку не делают. Я, имея свою част-
ную лабораторию, обеспечиваю ее всем 
необходимым в течение суток, в крайнем 
случае в течение нескольких дней. По-
этому РАН боится становления частной 
науки в России в виде инновационных 
фирм и лабораторий, как это делается на 
Западе. Наш кандидат наук Андрей Гейм 
получает Нобелевскую премию по фи-
зике и заявляет, что в Англии ему удается 
сделать за полгода столько, на что в РАН 
уйдет 10 лет. Кто в этом виноват - госу-
дарство или сама академия?»

Но даже противники реформы при-
знают, что финансирование науки в по-
следние годы увеличилось. Российское 
правительство в 2010 году дало старт 
программе крупных грантов. Соиска-
тели могут получить до 3,6 млн евро на 
открытие новой лаборатории в России. 
При этом оговаривается ряд условий. 
Получатели грантов должны прово-
дить в стране не менее четырех месяцев 
в году и нанять как минимум двух науч-
ных сотрудников. Сегодня такие гранты 

получили 100 ученых. Подавляющее 
большинство из них трудится в западных 
университетах, активно поддерживает 
начатые реформы, но... возвращаться 
в Россию окончательно что-то не соби-
рается. Парадокс нынешней ситуации в 
том, что государство готово финансиро-
вать ученых, выехавших за рубеж, но не 
слишком жалует оставшихся здесь, сре-
ди родных реторт и колбочек.

Академик Владимир Захаров на-
помнил одну из недавних таких потерь. 
Несколько лет в России шла разработ-
ка вакцины от СПИДа. Нельзя ска-
зать, что это было ноу-хау: подобные 
исследования проводятся в десятках 
научных институтов мира. В Москве, 
Санкт-Петербурге и Новосибирске 
биологи уже закончили испытания 
на мышах и обезьянах и готовы были 
приступить к экспериментам на добро-
вольцах. Именно в этот момент финан-
сирование программы прекратилось 
- дорого. И почему-то никто из «распо-
рядителей кредитов» не прислушался 
к специалистам, которые убеждали: та-
кого рода исследования дороги только 
в момент разработки. У нас был шанс 
обеспечить страну собственной вакци-
ной от СПИДа. Требовалась лишь одна 
лаборатория и около двадцати хорошо 
обученных сотрудников. И этот шанс 
мы, похоже, упустили.

Наталья Пуртова

УЧЕНЫЕ НА ЭКСПОРТ

До сих пор изымать 
землю у граждан 
могли только для 
государственных 
и муниципальных 
нужд. Теперь смогут 
изъять еще и по 
ходатайству неких... 
коммерческих 
организаций. 

НУ И НУ!

У СОБСТВЕННИКОВ ВЫБИЛИУ СОБСТВЕННИКОВ ВЫБИЛИ
ПОЧВУ ИЗ-ПОД НОГПОЧВУ ИЗ-ПОД НОГ
В России начинается самая масштабная за 
последние десятилетия земельная реформа.
На американский лад. Для этого в прошлом 
декабре в Земельный кодекс РФ внесены 
поправки, которые будут вступать в действие 
поэтапно вплоть до 2018 года. Реформа по-
американски дает, по сути, неограниченные права 
чиновникам местных администраций.

Продолжающаяся реформа 
РАН, о которой не раз писал 
«МН», расколола научное 
сообщество надвое. Одни 
считают, что давно пора,
вторые - что будет только хуже.
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Юрий Лужков удивил - 
решил стать... гречневым 

королем, развивая сельское 
хозяйство в Калининградской 

области. А еще Юрий 
Михайлович выращивает 

овес, рапс и другие злаки. 
«Мир новостей» рассказывает 

о жизни 78-летнего 
предпринимателя после того, 

как он в 2010-м покинул пост 
градоначальника Москвы.

«Мужик должен 
работать!»

Юрий Михайлович 
еще думает, как назвать 
свой гречневый бренд - 
«Лужковка», «Медовые 
лужки» или «Лужков-
ская».

- Почему медовая? По-
тому что сладкая как мед! 
- восклицает Лужков и до-
бавляет: - Вообще мужик 
должен работать днем на ра-
боте, вечером - дома, ночью - в 
кровати.

Сейчас бывший мэр выра-
щивает гречку на площади в 
тысячу гектаров, но планирует 
расширять бизнес. Цена на его 
продукт должна быть соци-
альной. Первая партия товара 
может появиться на прилавках 
магазинов Калининграда уже в 
июле 2015 года. А еще Лужков 
заявил о желании предложить 
Военно-морскому флоту заку-
пать у него гречку по занижен-
ной цене.

Вообще в местных рестора-
нах вот уже два года как пода-
ют баранину по-лужковски. У 
нашего героя есть племенное 
хозяйство овец романовской 
породы - пять тысяч голов. 
«Баранов рождается не мень-
ше, чем овец. Для племенного 
хозяйства столько не нужно, по-
этому 300-400 самцов за сезон 
мы продаем», - поясняет Луж-
ков.

Даже странно, как такого 
крепкого хозяйственника пять 
лет назад могли снять с поста 
мэра Москвы...

Как снимали Лужкова
В сентябре 2010 года на цен-

тральных телеканалах вышло 
несколько документальных 
фильмов с критикой деятельно-
сти Лужкова: «Дело в кепке» на 
НТВ, затем - «Беспредел. Мо-
сква, которую мы потеряли» на 
«России 24».

Ра з о з л е н н ы й 
Лужков пере-
дал руководите-
лю Администра-
ции президента 
РФ Сергею На-
рышкину письмо 
на имя Дмитрия 
Медведева, в ко-
тором выразил 
негодование в свя-
зи с бездействием 
в отношении по-
явления негатив-
ных передач о себе 
на телевидении. Но 
уже на следующий 
день Медведев под-
писал указ «О досрочном пре-
кращении полномочий мэра 
Москвы», по которому Луж-
ков был освобожден от зани-
маемой должности «в связи с 
утратой доверия президента 
Российской Федерации».

Так снимали людей и рань-
ше - подобным образом ра-
боту теряли губернатор Ко-
рякского автономного округа 
Владимир Логинов (март 

2005 года), арестованный гла-
ва администрации Ненецкого 
автономного округа Алек-
сей Баринов (июль 2006-го), 
подследственный губернатор 
Амурской области Леонид 
Коротков (май 2007-го). Но 
«дело Лужкова» получилось 
самым громким. Ведь чело-
век казался непотопляемым. 
Столицей он руководил с 
июня 1992 года!

Враг Латвии
Уже через три дня после от-

ставки Лужков был назначен 
деканом факультета управле-
ния крупными городами Меж-

дународного университета в 
Москве. Зарплату ему положи-
ли в один рубль.

Казалось, что горожане це-
нили Юрия Михайловича. Но 
когда провели голосование, то 
за отставку высказались две 
трети респондентов. Москвичи 
согласились, что им нужен но-
вый мэр.

Ушедший на пенсию Луж-
ков получил три миллиона 
рублей от правительства Мо-

сквы как разовое денежное 
вознаграждение. А в конце 
2010 года подал прошение на 
получение вида на жительство 
в Латвии, обосновав его ин-
вестициями в капитал одного 
из местных банков - порядка 
200 тысяч долларов США. Но 
органы безопасности Латвии 
включили Лужкова в список 
нежелательных лиц. Министр 
внутренних дел Линда Мурние-
це заявила: «Он не любит нашу 
страну, у него враждебное от-
ношение к Латвии!»

В общем, с Юрием Михай-
ловичем поступили, как с «Ми-
стралями» - деньги взяли, а ре-
зультата нет.

Австрия или Англия?
Спустя год после отставки 

Лужков прямым текстом го-
ворил о том, что российские 
власти преследуют его семью: 
«Я считаю ошибкой намерение 
своей супруги Елены Батури-
ной продолжать вести бизнес в 
России. Сегодня это невозмож-
но. Много случаев рейдерства, 
гринмейла, необоснованных ре-
шений государственных орга-
нов в отношении бизнесменов. 
Не случайно капиталы, как и 
люди, бегут из России».

К тому времени Батурина 
уже продала знаменитую деве-
лоперскую компанию «Инте-
ко», хотя бизнес в России еще 
оставался. Вести его Батурина 
предпочитала из Англии, куда 
она переехала с Юрием Михай-
ловичем, где начали обучение 
их дети.

Французская газета 
L`Express сообщила, что Елена 
Батурина еще несколько лет 
назад основала свой фонд «Бе-
неко» в Вене, позволяющий ей 
платить налоги от бизнеса в ав-
стрийский бюджет, а также при-
обрела за 25 млн евро роскош-
ный гостиничный комплекс в 
одном из богатейших мест ав-
стрийских Альп - Китцбюэле. 

Еще Лужковым был при-
писан пятизвездочный от-
ель Grand Tirolia Golf & Ski 
Resort, который австрий-
скими риелторами оцени-
вался в 40-47 млн евро.

Лужков и его жена, 
напомним, многие годы 
успешно опровергали, 
что у них есть крупная 
собственность за преде-
лами родины. «Я вообще 
не собираюсь покидать 

Россию, а вид на жительство 
мне нужен для свободы пере-
движения», - объяснял бывший 
мэр.

В глушь, в Калугу
Юрий Михайлович отказал-

ся от оставленной за ним после 
отставки служебной дачи на 
Рублевском шоссе - в резиден-
ции «Молоденово» в 20 км от 
столицы. Это территория в 50 
гектаров, главный дом на 700 
квадратных метров с пятью 
спальнями, двумя гостиными, 
каминной, четырьмя санузла-
ми и помещениями для прислу-
ги, два дома для гостей (по 220 
«квадратов») с четырьмя спаль-
нями, тремя сан узлами и го-
стиной в каждом, двухэтажная 
конюшня (560 метров), трехэ-
тажный клубный комплекс (709 
метров) с баней, косметическим 
кабинетом, бильярдной, теннис-
ные корты, теплицы, коровник, 
птичник, пасека с двумя доми-
ками для отдыха и лаборатория 
(500 метров).

Из всего этого великолепия 
Лужкову после увольнения 

оставили только один гостевой 
коттедж и пасеку. Конечно, экс-
мэр любит пчел, но тут реально 
обиделся и съехал из «Молоде-
нова».

Журналисты нашли Юрия 
Михайловича в деревне, в глу-
ши. 160 км по Калужскому 
шоссе - райцентр Медынь. Не-
большой домик с туалетом на 
улице и с множеством ульев во 
дворе. У Лужкова есть личный 
пасечник, оставшийся с ним по-
сле отставки. Мед по традиции 

Лужков раздает по детдомам 
района.

Когда Юрия Михайловича 
лишили госрезиденции, он от-
туда перевез личную баньку, 
поставил ее на берегу пруда. 
Печку в бане клал лично. Лю-
бит погонять на квадроцикле, 
проведывает пчел. Но ночевать 
на даче без удобств остался 
лишь один раз. И еще нюанс: в 
соседней деревеньке уже давно 
живет родной младший брат с 
женой. После отставки братья 
стали видеться чаще. Экс-мэра 
всегда ждут в Медыни и готовят 
свежее топленое молоко с бу-
лочками, как он любит.

Правда от Батуриной
На днях посетители Дома 

культуры имени Зуева, загля-
нувшие на спектакль «Кварте-
та И» («Письма и песни муж-
чин...»), узнали в пятом ряду 
Юрия Михайловича и Елену 
Батурину. Лужков был без зна-
менитой кепки, но кто ж в поме-
щении надевает головной убор? 
Знаменитая блондинка, его су-
пруга, была хороша и свежа.

Они и сейчас уверены в себе. 
Им не за что себя винить. Они 
путешествуют по миру. Батури-
на дает полуторачасовое интер-
вью немецкому журналу Der 
Spiegel.

- Как вам удалось сколо-
тить состояние, которое в 
какой-то период оценивалось 
в четыре миллиарда долла-
ров?

- Я просто стараюсь доби-
ваться того, что мне интересно.

- Основой вашего бизнес-
успеха считают брак с Юрием 
Лужковым. Недавно убитый 
Борис Немцов публично обви-
нял вас и вашего мужа в «кор-
рупции, ставшей системой».

- Немцов врал. Я подала на 
него в суд...

- Но как вы составили свое 
состояние?

- Я оказалась в удачной эко-
номической ситуации и приняла 
ряд правильных решений. На-
пример, купила акции Газпрома. 
За полтора года их стоимость 
выросла в три раза. Мне повез-
ло.

- С 2007 года вы потеряли 
три четверти своего состоя-
ния. Какие активы у вас еще 
остались в России?

- Только один отель в Санкт-
Петербурге. Я была вынуждена 
продать «Интеко» за 1,2 милли-
арда долларов - намного ниже 
рыночной стоимости (3,7 млрд 
долларов).

Связана ли отставка мужа с 
определенными бизнес-инте-
ресами других лиц? Я вполне в 
это верю. Москва - как золотое 
дно, это самый богатый регион 
России.

Почти два десятка лет эта зо-
лотая жила работала на семью 
Лужковых. Теперь глава семей-
ства готов поработать и на Рос-
сию. Не поздно ли?

Материал подготовил 
Степан Строев
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Вот на СТС снова неубиваемые «Ворони-
ны» идут. Они же «Робинсоны», только по-
русски. Правду сказать, надоело. И Костик, и 
мама его, и «египетская сила». Летом и так по-
добных персонажей полон двор, а тут еще и в 
телевизоре они... Ну а кроме того - бесконеч-
ная «Кухня». Что много лучше, но все-таки уже 
второй или третий раз за сезон показывают! 
От утиных ножек конфи, кухонных драк да 
усов Дмитрия Назарова в глазах уже рябит!..

Впрочем, на «России» ситуация с сериала-
ми еще хуже. «Тайны следствия» и так весь 
год гоняли, до дыр затерли. Ну еще «Камен-
ская». А дальше что? Три года уже канал про-
изводит и закупает сериалы такого качества, 
что ни названий не вспомнить, ни лиц акте-
ров. В качестве утешительного приза на ка-
нале регулярно показывают шоу Петросяна. 
В общем, ничего не меняется на «России».

А на Первом по выходным «Московская 
сага» идет. Ну что сказать - качественно, се-
рьезно. Хотя спустя 10 лет после премьеры 
уже и малость примитивно. Хорошие дворя-
не, гадкий плебс... Поменялось уже все или 
многое - держите руку на пульсе. Были же 
удачи сериальные, и даже в этом году. «Тест 
на беременность» многие пересмотрели бы 
с удовольствием. Или «Родину» Павла Лун-
гина с Владимиром Машковым в главной 
роли. Да даже «Прожекторперисхилтон» с 
«Большой разницей»! И ничего, что не пер-
вой свежести. Все-таки приятно же вспом-
нить о том, что было. Да, было у нас инте-
ресное телевидение.

Ася Букина

Эх, раз, еще раз!
Летом телеканалы всегда показывают 
повторы. Как бы лучшее, любимое и 
только для вас. В надежде, что сядет 
отпускник и как начнет смотреть не 
отрываясь!.. Плохо, выходит, они нас 
знают.

Оказывается, многие участ-
ники детского «Голоса», вопреки 
утверждениям телепродюсеров, 
до проекта занимались вокалом 
в различных детских коллек-
тивах, выступали со сцены на 
многочисленных праздниках, 
в том числе в детском центре 

«Орленок», где каждый год про-
ходит сразу несколько фестива-
лей. Однако в биографиях юных 
дарований все эти данные зача-

стую как бы стираются. Об этом 
«Миру новостей» рассказали ру-
ководители детского коллектива 
«Домисолька» Иван Жиганов и 
Ольга Юдахина.

- Насколько мне известно, 
продюсеры программы прямо 
говорят детям и их родителям, 
чтобы никакого упоминания 
детских коллективов не было, 
как будто дети - самородки, 
всему научились сами. И я по-
нимаю, для чего это делается: 
чтобы поднять собственную 
значимость - мол, раскрыли 
таланты ребятишек, - говорит 
Жиганов.

 - Мы никого не осуждаем, 
понимаем, что есть законы жан-
ра, - продолжает Юдахина. - И 
всегда так было, раньше ведь 
никто не заикался, что Полина 
Гагарина, например, начинала 
в «Домисольке», когда она уча-
ствовала в проекте «Фабрика», 
ей просто запрещали об этом 
говорить, и только сейчас она 
перестала сей факт скрывать.

Ну а режиссер Наталья Бон-
дарчук не смогла на фестива-
ле представить ранее анонси-
рованный конкурсный фильм 

«Снежная королева». Как пояс-
нила Бондарчук, все дело в том, 
что работа над фильмом из-за 
недостатка средств затянулась, 
в результате срок прокатного 
удостоверения картины, увы, 
истек.

- Теперь я не могу показать 
фильм полностью ни на од-
ном кинофестивале, даже если 
плотно закрою двери и заявлю 
о закрытом и некоммерческом 
показе, такие в нашей стране 
установлены правила, - сетова-
ла на судьбу Наталья Сергеев-
на. - Чтобы показывать картину, 
надо заново подавать заявку на 
получение прокатного удосто-
верения, иначе и меня, и гене-
рального продюсера фестиваля 
Ларису Преториус ждут огром-
ные штрафы и судебные иски. 
А там можно и до тюрьмы дой-
ти!

В тюрьму Наталья Бондар-
чук, понятное дело, не хочет, да 
и штрафы платить тоже. По-
этому на фестивале показала 
свой старый фильм «Детство 
Бэмби», а из нового - только от-
рывки.

Андрей Князев

БОНДАРЧУК не хочет в тюрьму

- Информация о закрытии ток-
шоу официально не подтвержде-
на, - говорит Бледанс. - Да, сейчас 
есть некие финансовые пробле-
мы. Окончательно и беспово-
ротно закрыты три или четыре 
программы утреннего вещания 
НТВ. А у нас еще есть возмож-
ность вернуться в эфир. По край-
ней мере я приложу все усилия, 
чтобы этот проект существовал. 
Ведь он для меня многое значит.

- Чем же так зацепил?
- В соцсетях мне часто пишут: 

«Боже мой! Неужели это не ак-
теры? Неужели это настоящие 
люди?» Я могу поклясться, что 
все герои - настоящие, все они с 
правдивыми историями. Я и сама 
долго не верила, что такое про-
исходит в обычной жизни. Смо-
трела на участников программы, 
слушала их - и у меня складыва-
лось ощущение, что я включила 
какой-то сериал! Но, увы, все это 
действительно реаль-
ность. Я поняла, как 
живут у нас в стране 
многие люди, какие у 
них проблемы. Счаст-
лива, что в каждой 
программе мы этим 
людям помогали. Если 
не могли предоставить 
жилье, починить кры-
шу, сделать пластиче-
скую операцию или 
помочь в лечении, то 
обязательно находили выход из 
сложной ситуации, подключали 
психологов, юристов... Недавно 
я была на одном мероприятии и 
услышала: «Ой, это же Бледанс! 
У нее в программе все бабки 
мирятся!» Я знаю, что у людей 
такое впечатление сложилось о 
передаче. Но в какой-то степени 
это правда, ведь наша программа 
всегда заканчивается миром. Ино-
гда сделать это непросто. Зритель 
многого не видит из закадровой 

жизни. Например, как 
разъяренный мужчина 
вбегает в студию и раз-
бивает камеры, бьет 
операторов... Я подхожу 
к нему, начинаю с ним 
разговаривать. Хотя по-
нимаю, что сейчас могу 
получить от него в нос и 
мой нос останется кри-
вым на всю оставшуюся 
жизнь!

- Когда приглашали в 
проект, вас предупреж-
дали, что он будет та-
ким экстремальным?

- А изначально меня 
пригласили совсем в дру-
гое шоу. Планировалась 
социальная програм-
ма, чем-то похожая на 
«Жди меня», без каких-
либо скандалов. На тот 
момент, насколько мне известно, 
канал НТВ готов был немного 

сменить формат. Он 
должен был стать 
каналом добра, и 
именно наша про-
грамма выступала в 
роли первой ласточ-
ки. Конечно же я 
сразу согласилась... 
Сейчас, наверное, 
мало кто помнит 
наши первые выпу-
ски, они были совер-
шенно другими. В 

каждом я плакала, сопереживала 
героям. Все это было очень душев-
но, но, к сожалению, как оказалось, 
не слишком интересно зрителям 
НТВ. Поэтому мы начали менять 
формат, стали похожими на ток-
шоу «Говорим и показываем» с 
Закошанским. Потом решили, что 
это должно быть женское шоу... 
Естественно, я принимала участие 
во всех переменах, и в итоге выра-
ботался какой-то окончательный 
вариант нашей передачи.

- На пяти различных телека-
налах выходят ваши программы. 
В интернете пишут, что якобы 
муж выкупил вам участие в них.

- Это полный бред! У меня 
никогда не было блата нигде. Я 
приехала из маленького провин-
циального городка, хоть и курорт-
ного, под названием Ялта. При-
ехала одна. Поступила в институт, 
где все были блатные, кроме меня. 
Окончила его, занялась своей ка-
рьерой.  Я всю жизнь пробиваюсь 
сама! И чтобы кто-то такое ска-
зал!.. Это очень странно примени-
тельно ко мне. Естественно, мне 
никогда никто ничего не выкупал - 
я не рублевская жена! Если бы мой 
супруг покупал мне программы на 
телевидении, то в первую очередь 
он купил бы программу, посвящен-
ную развитию детей с синдромом 
Дауна, в которой бы рассказывали, 
как научить ребенка сидеть, пол-
зать, ходить. Но, к сожалению, та-
кая тема российские телеканалы 
не очень интересует...

Олег Мастеров

ЭВЕЛИНА БЛЕДАНС: 
«У меня нет никакого блата!»

СМОТРИМ ВМЕСТЕ
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UО такой востребованности многим телеведущим 
остается лишь мечтать. Пять проектов на пяти 
разных каналах - Эвелина Бледанс нынче нарасхват. 
Но вот первый тревожный звоночек: шоу «Все 
будет хорошо!», которое актриса вела на НТВ, 
приостановлено. Так в чем же дело?

НТВ готов 
был сменить 
формат. 
Стать каналом 
добра

На фестивале в «Орленке» бушуют 
отнюдь не детские страсти. 
Участники форума раскрыли тайну 
телепроекта «Голос», а режиссер 
Наталья Бондарчук призналась, 
что из-за своей новой картины 
запросто может угодить в тюрьму.
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Кстати, в новом Высоц-
ком (пардон - Вертикало-
ве) «отыскать» Безрукова 
будет куда проще, чем в 
фильме 2011 года. Тогда, 
напомним, благодаря пла-
стической маске и компью-
терной графике популяр-
ного актера узнать было 
решительно невозможно. 
Сейчас все куда проще. В 
12-серийном фильме Вла-
да Фурмана «Таинственная 
страсть» загримирован 
Сергей по минимуму - тем 
самым авторы как раз и 
дают понять, что это от-
нюдь не Высоцкий, а некий 
собирательный образ по-
эта, который живет и тво-
рит в 60-е годы прошлого 
столетия. Вот только зри-
тели, судя по всему, на эту 
удочку не поведутся и без 
труда узнают Владимира 
Семеновича: фамилия ге-
роя как раз им в подмогу, 
все же помнят фильм «Вер-
тикаль» с Высоцким в глав-
ной роли.

В новом фильме у Сергея 
Безрукова роль не цен-
тральная, и он уже в 
картине снялся. Дру-
гие актеры в экра-
низации романа 
Василия Аксенова 
еще продолжают 
сниматься. И в их 
героях также мож-
но узнать массу ин-
тересных товарищей. Так, 
персонажа Филиппа Янков-
ского зовут Ян Тушинский 
- и это конечно же поэт Ев-
гений Евтушенко. Чулпан 
Хаматова сыграет Беллу 
Ахмадулину, которую авто-
ры назвали Нэллой Аххо. 
В герое Александра Ильи-
на-младшего Роберте Эре 
легко угадывается Роберт 
Рождественский. Увидят 
зрители и Булата Окуджа-
ву, и Андрея Вознесенско-
го - в своем фильме авторы 
собрали всех значимых фи-
гур хрущевской «оттепели». 
Все это покажет Первый 
уже в новом телесезоне.

Ну а Безруков тем вре-
менем приступает к новой 
картине: актер сыграет в 
фильме «Танкисты», кото-
рый снимается по заказу 
Минобороны России и по-
священ подвигу лейтенанта 
Семена Коновалова во вре-
мя Великой Отечествен-
ной войны. А вот в роли 
знаменитого футболиста 
Льва Яшина в байопике с 
рабочим названием «Вра-
тарь моей мечты» Сергей, 
скорее всего, не снимет-
ся - вдова Льва Ивановича 
почему-то выступила резко 
против его кандидатуры. По 
некоторым данным, продю-

серы проекта рассчитывали 
на Безрукова, но теперь им 
приходится выбирать между 
другими кандидатами: Гри-
горием Добрыгиным («Как 
я провел этим летом»), Иго-
рем Петренко («Водитель 
для Веры») и Евгением 
Цыгановым («Оттепель»). 
Съемки фильма начнутся 
уже зимой и пройдут в Чили 
(там проходил чемпионат 
мира 1962 года), в Лондоне 
(в британской столице наш 
вратарь выступал за сбор-
ную мира) и в Париже, где 
сборная СССР в 1960 году 
выиграла Кубок Европы.

Федор Гришин

- Это настоящий ширпо-
треб! - возмущается Веле-
жева. - Очень жалею, что 
согласилась там участво-
вать... Как все происходит? 
Сначала читаешь сценарий 
и понимаешь: «Да, непло-
хой материал, душевная и 
поучительная история». А 

приходишь на площадку и 
видишь: костюмов и рекви-
зита нет, объекты не гото-
вы. В «Шиповнике» я играла 
хозяйку дома, у которой на 
кухне не было ни сковоро-
док, ни чайника, ни тарелок, 
ни полотенец. Как можно с 
воздухом работать? Нет де-

нег - тогда не запускайте! А 
все хотят вложить копейки 
и получить прибыль.

Лидия Вележева говорит, 
что сериал «Аромат ши-
повника» показывает про-
блему индустрии в целом.

- Большинство россий-
ских сериалов у меня вы-
зывает ужас и оторопь, - 
продолжает Лидия. - Я, как 
артистка, смотрю в первую 
очередь на качество тех 

сериалов, в которых пред-
лагают сниматься. К любой 
работе стараюсь относить-
ся серьезно, у меня нет та-
кого - «пошла деньги зара-
батывать». Действительно, 
как говорила великая Фаи-
на Раневская: «Деньги про-
ем, а стыд останется». Но, 
к сожалению, я никогда не 
знаю, какой будет конеч-
ный результат.

Ф.Г.

Кто бы мог подумать! 
Пока в Сочи завершаются 
приготовления к конкурсу 
«Новая волна», который 
переехал на черноморское 
побережье из Юрмалы, 
на Рижском взморье 
Лайма Вайкуле готовит 
альтернативный проект.

Власти латвийского курорта в па-
нике - число туристов в этом году 
заметно сократилось. Не встретить 
больше на центральной пешеходной 
улице Йомас и дефилирующих рос-
сийских звезд: иным въезд в Прибал-
тику закрыт, другие считают вояж в 
соседнюю страну непатриотичным. 
Пожалуй, из знаменитостей тут те-
перь осталась только «местная» Лай-
ма Вайкуле.

В прежние годы на родине к певице 
относились прохладно.

- Вспоминаю, как в начале незави-
симости Латвии меня считали русской 
шпионкой, а местные газеты писали: 
«Русская армия уходит, а агенты оста-
ются!», - говорит Лайма. - И лишь не-
давно латвийская пресса стала назы-
вать меня «своей».

И вот теперь певица решила под-
держать Юрмалу, оказавшуюся в 
сложной ситуации из-за переезда 
главных музыкальных и юмористи-
ческих  фестивалей. В июле в зале 
«Дзинтари», где раньше открывала 
новых звезд «Новая волна», шутил 
Comedy Club и пел «Голосящий Ки-
ВиН», Лайма устраивает собственный 
музыкальный праздник. Причем глав-
ными звездами проекта Laima Vaikule 
Rendez-vous должны стать артисты 
из Украины и Грузии, среди которых 
Верка Сердючка и Нани Брегвадзе. В 
афише значатся имена и известных в 
России земляков Вайкуле: звезды про-
ектов «Голос» и «Точь-в-точь» Интар-
са Бусулиса и участника «Евровиде-
ния-2007» Андриса Эрглиса.

- Это будут летние вечера с друзья-
ми, музыкантами и песнями. Спою я, 
споют они, что-то вместе споем и рас-
скажем. Надеюсь, получится хороший 
отдых с хорошим послевкусием. И для 
меня важно, что это произойдет имен-
но в Юрмале и в «Дзинтари». Ведь 
здесь я больше всего чувствую себя 
как дома, чувствую так, как нигде на 
свете, - рассказывает о новом фести-
вале Лайма.

Кстати, цены на билеты, по ее сло-
вам, будут заметно ниже, чем были год 
назад на «Новой волне», - от 20 до 100 
евро. А вот на фестиваль Игоря Кру-
того, который пройдет в Сочи в конце 
августа, Вайкуле пока не собирается.

М.Н.

ВЕЛЕЖЕВА ВЕЛЕЖЕВА 
в шоке от сериалов

ВАЙКУЛЕВАЙКУЛЕ 
позвала 
в Юрмалу грузин 
и украинцев

Лидия Вележева сыграла в десятке сериалов, 
но признается, что о работе в большинстве 
из них сегодня сожалеет. Среди последних 
своих неудач актриса называет сериал «Аромат 
шиповника», который недавно показали по 
каналу «Россия 1».

Кадр из сериала «Аромат шиповника»

ФОТО Г. УСОЕВА
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БЕЗРУКОВБЕЗРУКОВ  опять сыграетопять сыграет  
ВЫСОЦКОГО!ВЫСОЦКОГО!
То, что Сергей Безруков исполнил главную роль в фильме То, что Сергей Безруков исполнил главную роль в фильме 
«Высоцкий. Спасибо, что живой», киношники скрывали «Высоцкий. Спасибо, что живой», киношники скрывали 
очень долго. Теперь большого секрета нет - актер очень долго. Теперь большого секрета нет - актер 
опять сыграл поэта. Пусть даже зовут его не Владимир опять сыграл поэта. Пусть даже зовут его не Владимир 
Высоцкий, а Влад Вертикалов.Высоцкий, а Влад Вертикалов.
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- Валерий, когда говорят, 

что вы единственный на на-
шей эстраде исполнитель ев-
ропейского уровня, обычно не 
спорите?

- Да тут скромничать, мо-
жет быть, и не стоит: если бы 
участвовал в каком-нибудь 
международном фестивале и 
надо было отколбасить живьем 
программу, думаю, мне было бы 
не стыдно за то, что я делаю. За 
моих музыкантов, за качество 
музыки, за качество собствен-
ного исполнения...

- Но у вас был такой шанс. 
В 1997-м на «Евровидение» вы 
ведь должны были ехать, а не 
Пугачева?

- Вообще не собирался ни-
когда в жизни! Это легенда, 
которую придумали без моего 
участия. Легенда красивая, но 
я скажу честно: только на два 
конкурса в своей жизни я пода-
вал заявку - Юрмала и «Ступень 
к Парнасу». И это было еще, 
когда жил в городе Николае-
ве, году в 1990-м или 1991-м. На 
«Ступень к Парнасу» я прошел, 
но в первый же день пролетел 
как фанера над Парижем. Меня 
даже всерьез не восприняли, ни-
кто не знал, кто я такой. А там 
принимали участие такие име-
нитые уже на тот момент музы-
канты, как Сосо Павлиашвили, 
группа «Моральный кодекс». 
Понятное дело, я был мальчи-
ком для битья. Как бы ни пел...

- А «Сэра» тогда была уже?
- Нет. Тогда были «Ночь на-

кануне Рождества», «Не тре-
вожь мне душу, скрипка». Но я 
не успел даже все 
это спеть. Не смог 
нормально о себе за-
явить, потому что... 
Потому что всему 
свое время.

- Через три года 
все случилось.

- Да, все случилось. 
С теми же песнями... 
А тогда всю ночь я 
промучился. Сам себе 
клялся, что никогда 
в жизни больше не 
пойду в этот шоу-биз-
нес на эту эстраду! Там 
нужно быть специаль-
ным человеком, при-
надлежать к каким-то 
кланам! И вообще это не мое... 
Но наутро... а со мной так часто 
бывает: если  вечером депрес-
сия, то утром обязательно при-
ходит светлая мысль. И утром 
я решил: нет, все равно этим 
гадам докажу! (Смеется.) Са-
мое смешное, что через три дня 
раздался звонок. Как меня наш-
ли, вообще не понимаю: через 
каких-то людей, через отдел 
культуры города Николаева. У 
меня тогда и телефона не было: 
не то что мобильного, а город-
ского даже. Оказалось, прису-
дили приз съемочной группы. 
Я приехал, мне вручили ящик 
шампанского, который мы все 
вместе тут же распили... Но сам 
факт: меня признали! Хоть кто-
то, как-то, в какой-то форме. 
Конечно, я обалдел. Это была 
фантастика! И тем не менее в 
тот самый момент я поклялся, 
что ни в каких конкурсах уча-
ствовать больше не буду.

«После «Рождественских
встреч» года три 
не знал, как себя 
вести»
- А на «Евровидение» все же 

был соблазн съездить?
- Нет... Вообще, странно 

было, что от нашей страны ста-
ли ездить именитые артисты. 
Но эта странность и в европей-

ском масштабе теперь проявля-
ется. Энгельберт Хампердинк 
гениальный, великий певец...

- «Бурановский дедушка», 
как у нас его прозвали.

- Да «Бурановские бабушки» 
еще девочками были, когда его 

уже признали вели-
чайшим певцом. Пусть «Бура-
новские бабушки» на меня не 
обижаются - они хорошие жен-
щины, вообще классные, дай 
бог им здоровья. Но действи-
тельно они девочками были, 
когда Хампердинк стал уже 
великим... И вдруг он приехал. 
На фига ему это нужно, вообще 
не понимаю. Пролетел бедный 
дядька. Мне просто обидно 
было за него.

- Многим обидно было и за 
Аллу Борисовну, которая про-
летела на «Евровидении» в 
1997-м.

- Алла Борисовна - отдель-
ная история. Любую ситуацию 
она всегда сможет объяснить. 
Если уж не для себя, то для дру-
гих. И всегда обернет ее в свою 
пользу. Это я говорю с восхище-
нием, потому что очень уважаю 
Аллу Борисовну.

- Помню ваш клип «Лим-
бо», который представлял 
собой нарезку из ее «Рожде-
ственских встреч»...

- Да! Для меня «Рождествен-
ские встречи» были таким по-
дарком судьбы, что я просто 
сошел с ума! Потому что по 
мне - так это было главное со-
бытие года. Не просто большое 
собрание артистов, а именно ар-
тистов, которых признала Ал-
лочка. Признали их другие, не 
признали - уже об этом речь не 
шла. Если признала Пугачева, 

всем остальным ничего не оста-
валось, как тоже их признать.

- Если в свое время от ящи-
ка шампанского обалдели, 
то что почувствовали после 

того, как вашу песню 
услышала вся страна?

- Я в это не мог 
поверить сначала. 
Во-вторых, еще года 
три не знал, как ве-
сти себя, как с этим 
жить. Вот честное 
слово...

- Да я помню, каким не-
уверенным вы были на тех 
«Встречах». Просто чужой 
на этом празднике жизни.

- Это я еще не мог показы-
вать свое волнение. Если бы 
мог, сразу бы сквозь сцену про-
валился. Хотя должен сказать, 
что в то время комплексов и 
фобий у меня было гораздо 
меньше. Сейчас, даже если 
бы очень хотел, я все равно не 
поехал бы на «Евровидение». 
Хотя бы по той причине, что 
если бы я только представил, 
что этот эфир смотрят десят-
ки миллионов европейцев, 
меня придавило бы так, что я 
вообще ничего не смог бы сде-
лать! Поэтому я восхищаюсь 
всеми вне зависимости от ре-
зультата, кто принял там уча-
стие и не провалился сквозь 
землю от страха и ужаса. Ведь 
нельзя ни оступиться, ни зап-
нуться - ничего!

- И опять остается лишь 
подивиться вашей трепетно-
сти и чувствительности.

- Будете смеяться, но я  абсо-
лютно уверен... нет, не уверен, 

а точно знаю, что и Алла Пу-
гачева, и София Ротару, и Лев 
Лещенко... И, наверное, даже 
Иосиф Кобзон, который всегда 
выглядит уверенным. Вот всех 
этих вышеназванных людей 
я видел в состоянии смятения 
перед выходом на сцену. Любой 
человек, который достиг вер-
шины, который себя так уже 
проявил, что от него ждут толь-
ко совершенства, вроде как не 
имеет права на ошибку. Но ведь 

живому человеку свойственно 
ошибаться...

«Слава богу, 
моя личная жизнь 
перестала кого-то 
интересовать»
- Кто-то только и ждет 

ваших ошибок. Например, 
вы неоднократно судились 
с желтой прессой. Неужели 
каждый ее чих заставляет 
вас переживать?

- Однозначно да. Я стара-
юсь этого не показывать, но... 
Вообще, не осталось ни од-
ного артиста, которого бы не 
обгадили. То есть нет уже за-
претных тем, неприкасаемых 
людей... А ведь все мы в пер-
вую очередь люди из плоти и 
крови. Со своими проблемами, 
заботами, радостями. Со своей 
профессией. Профессия - это 
да, это берите сколько хотите. 
А что касается личной жизни 
- переживания, радости, непри-
ятности, фобии, мечты - это, 
извините, только мое. Любой 
человек имеет на это право.

- Вы в шоу-бизнесе уже 
больше 20 лет. Неужели не 
привыкли, не обросли слоно-
вьей кожей?

- Не привык. Потому что из 
20 лет 15 меня воспринимали, 
к счастью, исключительно как 
артиста. И сейчас по большо-
му счету так же. Моя личная 
жизнь, слава богу, перестала 
кого-то интересовать...

- Но вы счастливы в своей 
личной жизни?

- Не хочу выделять именно 
личную жизнь, я вообще счаст-
ливый человек.... Хотя смотря 
как все воспринимать. Иногда 
какие-то трудности, сложности 
в простой бытовой жизни мы 
воспринимаем как проблему. 
Не выспался - уже какие-то 
черные мысли в голову лезут. А 
утром просыпаешься, осматри-
ваешься и видишь: да все нор-
мально, грех гневить Бога... У 
меня, могу сказать, все есть для 
счастья. И когда хватает разума 
и мудрости все это правильно 
осознать, я действительно чув-
ствую себя счастливым челове-
ком.

- Но вот смотрите: со сво-
ей любимой женщиной вы не 
можете быть свободным в 
этом враждебном информа-
ционном пространстве...

- Ну и что! Да меня вообще 
мало интересует это информа-
ционное пространство, оно не 
является частью моей личной 
жизни. Я всегда был счастлив, 
когда был влюблен. В школе, 
в институте. Я был счастлив со 
своей первой женой. И сейчас я 
счастлив. Другое дело, что для 
любого мужчины карьера сто-
ит ничуть не ниже, чем личная 
жизнь...

- Иногда личная жизнь с ка-
рьерой идут как бы в связке. 
Вот был скандал с Киркоро-
вым, когда его обвинили в из-
биении женщины. Вы тогда 
Филиппа осудили...

- На самом деле сейчас я счи-
таю, что поступил так зря. Ар-
тист не должен участвовать в 
каких-либо скандалах, особенно 
со своими коллегами.

- Но знаете, многие тогда 
говорили: Меладзе мочит кон-
курента.

- Я вас умоляю! Какая конку-
ренция - мы вообще ездим в раз-
ные города. Даже если в одни и 
те же - у него своя публика, у 
меня своя. И музыка у нас раз-
ная. У нас нет конкуренции ни-
какой! И если Филипп собирает 
полный зал, я этому только рад. 
Не так много на самом деле ан-
шлаговых артистов.

- А вы готовы к тому, что 
в один момент ваша карьера 
может взять и закончиться?

- Конечно, готов. Человек я 
увлекающийся, думаю, что най-
ду чем заняться... Вообще по 
большому счету я восхищаюсь 
такими группами, как «Битлз», 
как «АББА». Восхищаюсь Ти-
ной Тернер. Которые в какой-
то момент просто сказали: 
хватит - и на своем пике ушли. 
Но, кстати, ничуть не меньше 
я восхищаюсь Львом Лещенко 
и «Роллинг Стоунз». Лев Ва-
лерьянович говорит: «А я ни-
когда не уйду. Буду петь, пока 
могу это делать». И ему низкий 
поклон, потому что это тоже 
пример для подражания. Скажу 
вам честно, я по собственной 
инициативе не хотел бы взять и 
закончить карьеру. Я бы, навер-
ное, выбрал такую же схему, как 
и Лев Валерьянович. Дай бог, 
чтобы он был востребован еще 
многие-многие годы...

Дмитрий Мельман,
фото из архива В. Меладзе

Валерий 
Меладзе:

На днях ему исполнилось 50, и он на пике 
формы. Элитный исполнитель, аншлаговый 
гастролер. Успешный человек во всем. 
Но так ведь не всегда было. И когда-то 
Валерий Меладзе сам себе клялся, 
что ноги его не будет в этом проклятом 
шоу-бизнесе. Когда все было против него...
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Братья в составе группы «Диалог»

Валерий и Константин с детства не разлей вода

«Всегда счастлив,«Всегда счастлив,
когда влюблен!»когда влюблен!»
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Олег Попов не был на ро-
дине почти 25 лет, с того са-
мого дня, как в 1991 году ре-
шил остаться в Германии. И 
вот теперь, накануне своего 
85-летия, «Солнечный клоун» 
прилетел на церемонию пре-
мии «Мастер» в Сочи, где ему 
вручили заслуженную награ-
ду «Легенда цирка». Артист 
пообещал, что теперь будет 
приезжать в Россию с высту-
плениями, может быть, даже 
свой юбилей отметит в Мо-
скве - во всяком случае дирек-
тор БМЦ Эдгард Запашный 
такое предложение Попову 
сделал. Но вот возвращать-
ся в Россию великий клоун 
не собирается. Наверное, 
обида еще не прошла - ведь 
«сбежал» он на Запад, ког-
да понял, что на нищенскую 
пенсию в три тысячи рублей, 
назначенную государством, 
не прожить. А все, что Олег 
Константинович откладывал 
«на старость», пропало во 
время развала страны.

«Ностальгия -  
для бездельников»

Клоуна, которому руко-
плескал весь мир, с распро-
стертыми объятиями при-
няла бы любая 
страна. Но он 
выбрал Гер-
манию, где, 
разменяв уже 
седьмой де-
сяток, неожи-
данно встретил 
новую любовь.

- Я узнала, 
что в Германии 
будет выступать 
русский цирк, и 
пришла посмо-
треть на пред-
ставление джиги-
тов, потому что 
очень люблю ло-
шадей. В зале мест 
не было, я стояла в 
проходе. Но Олег 
меня заметил и по-
просил шпрехштал-
мейстера принести стул из 
гримерки. После выступле-
ния я пошла поблагодарить 
артиста за эту любезность. А 
он на меня смотрел, улыбал-
ся, но ничего не говорил, по-
тому что не знал немецкого, а 
я тогда русского. Но все же он 
смог попросить у меня номер 
телефона. Потом раздался 
звонок, я услышала красивую 
песню на английском, и Олег 
через переводчика пригласил 
меня прийти в цирк. Думаю, 
у нас обоих была любовь с 
первого взгляда, - рассказала 
«МН» супруга артиста Габри-
эла, которая очень неплохо 
говорит по-русски. Кстати, 

она не только сопровождала 
мужа в Сочи, но и выступала 
с ним на арене цирка.

Габи моложе мужа на 
30 лет, но, как говорит сам 
Олег Попов, «разве возраст 
счастью помеха?» Не сму-
щает клоуна и то, что за 25 
лет он так и не освоил тол-
ком немецкий язык.

- В супермаркете объяс-
нюсь, а большего и не надо, 
дома мы по-русски говорим, 
- рассказывает Олег Кон-
стантинович. - И граждан-
ство я менять не собираюсь, 
у меня был и будет только 
один паспорт - русский.

На окраине горной дере-
вушки недалеко от Нюрн-
берга клоун построил дом с 
мастерской, где сам делает 
свой реквизит. Но бывает 
он здесь редко - в основном 
пропадает на гастролях, ко-
лесит по соседним странам, 
куда его охотно приглаша-
ют. Придумывает миниа-
тюры на злобу дня - то про 
атомную бомбу, то про эко-
логию. И всегда на десерт 
показывает номер «Солнце 
в авоське», принесший ему 
когда-то мировую славу.

Правда, сейчас нашего 
клоуна на Западе 

знают уже не как Олега По-
пова, а как Счастливого Ган-
са - на старости лет артисту 
пришлось поменять сцени-
ческое имя. Зато заработки 
совсем не напоминают рос-
сийскую пенсию.

- Теперь не меня выбира-
ют, а я - где мне выступать, 
- гордится клоун. - Могу и 
отказаться, каникулы себе 
устроить...

Он признается, что хоть 
и смотрит каждый день рос-
сийские новости, тоски по 
родине у него нет. В Герма-
нии у Олега Попова дом, се-
мья, дочка от первого брака, 
внучка. А главное - возмож-
ность работать и быть нуж-
ным, несмотря на возраст.

- А ностальгия... Она 
только у бездельников, - 
уверен клоун.

Праздник со слезами
Так что же должно было 

случиться, чтобы этот чело-
век снова вышел на россий-
ский манеж?

- Никаких секретов, - уве-
ряет гендиректор Росгос-
цирка Вадим Гаглоев. - Про-
сто человеческие слова. Мы 
встретились с Олегом Кон-
стантиновичем в Германии, 
о многом поговорили, и я 
рассказал, что в Сочи будет 
проходить первая между-
народная цирковая премия 
«Мастер», призванная дать 
новый толчок развитию не 
только отечественного, но и 
мирового цирка. Олег Попов 
обещал приехать и поделить-
ся своим опытом, который у 
него больше, чем у кого-либо 
из цирковых артистов. 65 лет 
на арене - это не шутки.

«Просто человеческие сло-
ва» были подкреплены офи-
циальным приглашением от 
министра культуры РФ Вла-
димира Мединского, которое 

глава Росгосцир-
ка вручил знаме-
нитому клоуну, 
отправившись к 
нему с визитом 
в деревушку 
Эглофштайт. 
Олег Попов 
был так тро-
нут внимани-
ем, что отло-
жил все свои 
дела.

30 июня 
ф и р м е н -
ная репри-
за Олега 
П о п о в а 
« С о л н ц е 
в авось-

ке» стала куль-
минационным 
моментом всей 

церемонии вручения премии 
«Мастер» - зал буквально взор-
вался аплодисментами и кри-
ками «Браво!». А когда Вадим 
Гаглоев вручил Олегу Попову 
статуэтку премии «Мастер», 
первый обладатель так назы-
ваемого циркового «Оскара» 
не мог сдержать слез.

- Я счастлив! Как будто 
никуда и не уезжал из стра-
ны, - немного успокоившись, 
сказал дрожащим голосом 
народный артист СССР. - Не-
смотря на мое долгое отсут-
ствие, меня знают и любят. 
Значит, я оставил на родине 
чистые следы и делал свою 
работу честно...

Елена Хакимова, 
Ольга Лесина

Британская поп-дива Адель, 
американки Мэрайя Кэрри и 
Мадонна в 2015 году поедут 
по миру в поддержку новых 
альбомов. Их выступления в 
рамках турне пройдут по обе 
стороны Атлантики. Но к нам 
никто из них не заедет. И при-
чин тут несколько.

Во-первых, из-за взлетев-
шего курса доллара платить 
гонорары артистам стало на-
кладно. Та же Мадонна про-
сит $4-5 млн «чистыми» за 
выступление плюс организа-
торам надо обу-
с т р а и в а т ь 
для певицы 
отдельную 
комнату для 
йоги и медита-
ций, возить и 
кормить ее 
свиту из 
полутора 
сотен че-
л о в е к . 
Если до-
бавить 
к этому 
аренду 
з а л а 

- в Кремле или в «Олимпий-
ском», сумма приблизится к 
миллиону долларов. Все эти 
расходы закладываются в сто-
имость билета - ведь важно не 
только провести концерт, но и 
поиметь с него прибыль.

- В нашу страну очень до-
рого ехать - высоки издержки 
на транспорт, отели, доставку 
оборудования, - говорит ди-
ректор компании InterMediа 
Евгений Сафронов, не раз 
проводивший гастроли миро-
вых звезд. - К тому же в Рос-
сию западные артисты при-
езжают исключительно по 

предоплате - это правило 
появилось после много-
численных случаев обмана 
звезд промоутерами. Ну и 

ко всему прочему иностранцы 
уверены, что в нашей стране 
живет много богатых людей, 

масса долларовых милли-
ардеров, поэтому гонора-
ры артистов раздуты не-

имоверно.
Действительно, сто-

имость билетов на 
концерт Мадонны в 
Москве в 2012 году 

приближалась к 50 ты-
сячам рублей. На концер-

тах в Берлине и Амстердаме, 
которые состоятся у певицы 
в этом году, цены на лучшие 
места не превышают 180 
евро - дороже экономные ев-

ропейцы покупать просто 
не станут.

Впрочем, сказывают-
ся еще и политические 
мотивы. После того 
как США и Евросоюз 
ввели санкции против 

представителей россий-
ской элиты, все, кто имеет 

с ними дело, тоже рискуют по-
пасть под раздачу. Продюсеры 
уверяют, что сегодня тяжело 
заманить в Москву голливуд-
скую звезду даже на премьеру 
фильма и даже за более чем 
щедрый гонорар. Вот и полу-
чается, что теперь ни они нам, 
ни мы им попросту не нужны. 
Низы не могут, верхи не хо-
тят...

М.Н.

Россия осталась без 
западных звезд?

Промоутеры и импресарио, зарабатывающие на 
гастролях забугорных музыкантов, нынче не у дел - 
все мировые знаменитости в этом году проедут мимо 
нашей страны.

Олег Попов: 
«Я счастлив. 
Как будто 
и не уезжал 
из страны»
Впервые за четверть века главный клоун 
Советского Союза прилетел в Россию
 и даже выступил в Сочинском цирке. У него все те же 
рыжий парик и кепка в черно-белую клетку, 
но уже другое сценическое  имя...
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В середине 1960-х годов 
влиятельный француз-
ский журнал «Пари матч» 
пригласил советского ре-
портера на стажировку. 
Пребывая в штате Агент-
ства печати «Новости», 
Виктор несколько лет со-
действовал французам в 
организации репортажей на 
модную и популярную кос-
мическую тематику: Гагарин, 
Титов, Леонов... Так что это 
было неким ответным же-
стом зарубежных коллег.

Официальный голос 
Франции

Однажды Мартынова как 
журналиста «Пари матч» пред-
ставили импресарио Джонни 
Старку. За полгода до этого 
тот взялся за раскрутку Мирей 
Матье, увидев в телевизион-
ном шоу - аналоге нынешнего 
российского «Голоса». Критика 
и публика в один голос загово-
рили: это же новая Эдит Пиаф! 
Маленькая, хрупкая, с необык-
новенным тембром. Старк на-
чал ваять из 19-летней девушки 
ни на кого не похожую Мирей.

- Я приехал накануне ее 
первого сольного концерта 
в «Олимпике», - вспоминает 
Мартынов. - Мне тут же пору-
чили встретить на вокзале всю 
ее семью, которая приехала на 
концерт. Представьте, как это 
выглядело: на платформу с по-
езда вышли родители и... 14 де-
тей, включая грудного ребенка, 
которого мать несла на руках. 
Бедную многодетную семью 
Старк использовал, чтобы при-
влечь внимание публики к Ми-
рей: это же история настоящей 
Золушки!

- Виктор Юрьевич, вы 
тесно общались с семьей 
певицы. Какие впечатления 
остались?

- Продюсер поселил Мирей 
в шикарных апартаментах вме-
сте с теткой и старшей сестрой. 
Тетку звали Ирена, и она, как 
позже сказала Мирей, в меня 
влюбилась. Но мне было 36 лет, 
а ей за 40... Так что о развитии 
отношений я не помышлял. А 
молодая Мирей с широко рас-
крытыми глазами слушала мои 

рассказы 
о Советском Союзе, о котором 
ничего не знала, и просила по-
казать его на карте. Она же 
выросла в глубинке: отец - ка-
менщик, мать - домохозяйка... 
Мирей - старший ребенок в се-
мье. Чтобы помогать матери в 
воспитании и хозяйстве, броси-
ла церковно-приходскую шко-
лу. Даже читала в тот момент с 
трудом. Зато у нее был потря-
сающей силы голос. Старк на-
чал лепить свою Галатею бук-
вально с чистого листа: купил 
семейству Матье большой дом 
в Авиньоне, нанял педагогов по 
музыке, сольфеджио, литерату-
ре, истории, географии... Как-то 
на репетиции я наблюдал, как 
он одергивал свою подопечную: 
«Не ори - пой!»

Джонни для Мирей стал 
всем: воспитателем, наставни-
ком, отцом. Не был только лю-
бовником. И, в конце концов, 
она избавилась от подражания 
Пиаф и стала «официальным 
голосом Франции». Смерть 
Старка в апреле 1989 года силь-
но подкосила Мирей.

- Старк связал ее кон-
трактом, который исклю-
чал даже намек на личную 
жизнь...

- Да, ее жизнь была регла-
ментирована и расписана по 
часам. Передвигалась только в 
машинах.  Одно время пресса 
писала о романе с канадским 
певцом Полем Анкой, но она 
мне о нем ничего не говорила.

- У нас в стране вы встре-
чались?

- Встречал и провожал ее в 
аэропорту в каждой поездке. 

После концерта она со все-
ми цветами и пожертвова-
ниями обязательно проси-
ла отвезти в храм Николая 
Чудотворца в Хамовни-
ках. В тишине, подальше 
от любопытных глаз, к 
иконе подносила цветы, 
читала молитву, сосредо-
тачивалась. На гастролях 
все время отнимали ре-
петиции. По магазинам 
ходить было некогда. К 
тому же ее везде узнава-
ли, чего она очень не лю-
била. Ужинали мы, как 
правило, в «Национале» 

при свечах.
- Француженке, наверное, 

сложно было что-то вы-
брать в меню советского 
ресторана? Выбор не тот.

- Неправда, там все было. К 
тому же детство Мирей, напом-
ню, прошло в бедности. Она не 
знала в еде излишеств и не была 
избалованна, но в Париже меня 
обязательно водила в «Дом 
трюфелей», где угощала дели-
катесами.

- Мирей у вас на глазах 
превратилась в звезду. Это 
сильно ее изменило?

- Кардинально. В ней появи-
лась уверенность. Но это про-
изошло не из-за популярности, 
а благодаря образованию, ко-
торое она получила. Никогда не 
замечал за ней звездной болез-
ни. Вспоминаю такой случай. В 
1991 году посол России и друг 
детства Юрий Рыжов устроил в 
Париже концерт в посольстве. 
Я по старой дружбе, а мы учи-

лись в одном классе, предложил 
позвать Мирей. Он такого пово-
рота не ожидал. К ней тогда же 
было не пробиться. А она, как я 
и предполагал, ответила «Нет 
вопросов!» и дала согласие вы-
ступить, не попросив даже гоно-
рара. Мне она всегда привозила 
в подарок тростниковый сахар, 
хороший кофе, а в Париже уго-
щала обедом и нагружала го-
стинцами.

Скромняга Поль
- С Полем Мориа вас по-

знакомила Мирей Матье?
- Да, на первых гастролях в 

Ленинграде. Он дирижировал 

оркестром, с которым Мирей 
выступала. Нас поселили в го-
стинице «Астория». Накануне 
редакция «Пари матч» попро-
сила композитора и дирижера 
написать мелодию к словам 
Гастона Бонера «Когда рассвет, 
товарищ». Поэт-коммунист был 

большим другом 
журнала. В стихот-
ворении речь идет 
об «Авроре», воз-
вещающей своим 
выстрелом новую 
эпоху.

Помню, спуска-
юсь утром на за-
втрак в ресторан, а 
Поль уже за един-
ственным в гости-
нице роялем поды-
скивает мелодию. 
Подобрал быстро. 
Когда подошла Ми-
рей, тут же позвал 
ее к инструменту, дал 
листок с текстом, и 
они стали петь. А у 
меня родилась идея 
записать исполнение 
на палубе самой «Ав-
роры». Французы вос-
приняли это с энтузи-
азмом. Я договорился 

на ленинградском телевидении 
о съемке, в назначенный день 
все приехали, Мирей встала у 
пушки и мужественно спела 
все от начала до конца, несмо-
тря на прохладную и ветреную 
погоду. Я был уверен, что за-
пись скоро появится на экране, 
но так и не дождался. Когда по-
звонил в студию, ответили, что 
с пленкой что-то случилось. 
Вот так телевизионщики запо-
роли фактически сенсацию.

- В этом году Полю Мо-
риа исполнилось бы 90 лет. 
К сожалению, не дожил. Го-
ворят, он был скромнее ря-
дового француза...

- Его скромность казалась 
даже наигранной, утрирован-
ной, но нет... Представить его 
продвигающимся вперед с по-
мощью локтей невозможно, 
наоборот, сам пропустит впе-
реди себя десять человек. Во 
время гастролей не помню его 
праздношатающимся. Все вре-
мя в зале - проверял акустику, 
настраивал инструменты, ре-
петировал. Мы не виделись 15 
лет. Но когда я приехал в Па-
риж, достал старую записную 

книжку, набрал номер и пред-
ставился, он перебил: «О, Вик-
тор! Обижаешь. Конечно, пом-
ню, давай приезжай!» Я тут же 
сел на метро и приехал к нему. 
Небольшую и скромно обстав-
ленную комнатку почти напо-
ловину занимал рояль. Вдоль 
стен шкафы, от пола до потол-
ка заставленные книгами, два 
кожаных мягких кресла, в ко-
торых утопаешь, синтезатор. 
Приготовил мне кофе и начал 
рассказывать о впечатлениях 
от гастрольной поездки в Япо-
нию. Я рассказал о дочери, ко-
торая тогда только начинала 
петь (Галина Хомчик теперь 
известная исполнительница 
авторской песни. - Авт.). После 
этого Поль достал пачку своих 
дисков и передал в подарок с 
подписью «Дочке Галине». Так 
что моя дочь выросла на хоро-
шей музыке.

Виталий Лесничий

КГБ и цензура
Полвека Виктор Мартынов провел с камерой и диктофоном. 

Франция, Китай, Африка, Мексика... Принадлежность к компе-
тентным органам, которые активно пользовались крышей АПН, 
отрицает: «На собеседовании по совету друга сказал, что раз-
говариваю по ночам. Больше вопросов ко мне не было».

Чтобы не сочиняли лишнего о «свирепой советской цензуре», 
приводит случай из 1961 года. Тогда создавался прообраз «Вре-
мени» - телепрограмма «Эстафета новостей». Перед одним из 
первых выпусков на квартире знаменитой балерины Ольги Ле-
пешинской журналист собрал общественную редколлегию обсу-
дить будущую программу. За одним столом с балериной Юрий 
Гагарин, Зиновий Гердт, Александр Казанцев... Программу запу-
стили!

«Во время трансляции перед камерой в студии поставили те-
лефон. Зрители звонили, задавали вопросы, высказывали мне-
ния по поводу показанных событий. Это была реальность, а не 
постановка, - свидетельствует он. - А сейчас, прежде чем будете 
услышаны в эфире, вы пройдете целую цепочку операторов».

Мирей Матье и Поль Мориа - 
едва ли не самые известные 

у нас в стране французские 
имена 1960-1980-х годов. 

Фирменную стрижку 
первой примеряла на 

себя половина горожанок, 
музыка второго шла за 

кадром «Кинопанорамы», 
передачи «В мире 

животных» и прогноза 
погоды после программы 

«Время». Закулисье 
этого творческого 

союза воочию наблюдал 
наш соотечественник, 

журналист и переводчик 
Виктор Мартынов.

За славу Мирей Матье 
заплатила личной жизнью
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Как ни странно, духи с за-
пахами Санкт-Петербурга, 
Владивостока и Сочи уже изго-
товлены, тогда как над духами 
Москвы столичные парфюме-
ры все еще колдуют.

Для каждого крупного го-
рода парфюмеры разработали 
отдельные линейки духов, по-
священные местным досто-
примечательностям. Так, для 
Санкт-Петербурга созданы 
ароматы: «Екатерининский 
парк. Царское Село», «Некро-
поль. Александро-Невская лав-
ра», «Петергофские фонтаны», 
«Эрмитаж», «Петропавловская 
крепость». Во Владивостоке это 
«Бухта Золотой Рог» и «Остров 
Русский». А гости черноморско-
го побережья смогут вдохнуть 
ароматы «Сочи» и «Красная 
Поляна».

Свою инициативу чиновни-
ки Ростуризма объяснили тем, 
что туристы, рассчитывающие 
определенную сумму потратить 
на сувениры (японцы, например, 
готовы оставлять до 500 долла-
ров на каждой туристической 
точке), обычно половину отло-
женного увозят назад. И дело не 
в жадности, а в отсутствии вы-
бора достойных сувениров. Рус-
ский стандарт ограничен тради-
ционной водкой, матрешками, 
шапками-ушанками и магнити-
ками на холодильник с видами 
«одной седьмой части суши».

Одобрено 
императрицей

Какой, интересно, запах со-
временные парфюмеры при-
думают для Москвы? Ведь им 
по большому счету и придумы-
вать ничего не надо. С 1924 года  
парфюмерной визиткой города 
были духи «Красная Москва». 
В 1958 году они получили золо-
тую медаль и звание лучшего 
аромата на выставке в Брюссе-
ле.

А основателем легендарной 
парфюмерной империи, куда 

входила и «Красная Москва», 
был француз Генрих Брокар. 
В 1873 году, чтобы получить 
почетное звание поставщика 
Двора Ея Императорского Ве-
личества, во время посещения 
Москвы императрицей Марией 
Александровной он подарил ей 
корзину восковых цветов, про-
питанных запахами, которые 
ничем не отличались от арома-
та натурального букета. И это 
сработало.

Дети знаменитого парфюме-
ра к 300-летию дома Романовых 

выпустили духи «Любимый бу-
кет императрицы». После рево-
люции, когда фабрика была пе-
реименована в «Новую зарю», 
ее главный парфюмер Август 
Мишель, продолжавший рабо-
тать с царских времен, предло-
жил возобновить производство 
духов «Любимый букет импе-
ратрицы» под новым названием 
- «Красная Москва».

Запах на карту
В Европе тоже решили при-

нюхаться к крупным городам 
Старого Света. Правда, в отли-
чие от России на Западе инициа-
торов «карты запахов» больше 
волнуют проблемы не туризма, 
а экологии. Как сообщает The 
Washington Post, на сегодняш-
ний день уже созданы карты 
запахов Лондона и Барселоны. 
Причем метод при создании 
таких карт использован самый 
что ни на есть демократичный, 

основанный на данных из соц-
сетей. Организаторы проекта 
попросили добровольцев прой-
тись по улицам своих городов 
и описать простыми словами те 
запахи, которые они ощущали. 
Если одно и то же определение 
встречалось два и более раз, его 
заносили в словарь. Неудиви-
тельно, что карты городов по-
лучились достаточно пестрыми. 

В Лондоне, к примеру, в зависи-
мости от района преобладали 
то автомобильные выхлопы, то 
дурман трав и цветов. А вот об-
щественные парки часто пахли 
характерным амбре, оставшим-
ся после прогулок домашних 
животных.

Впрочем, каким будет этот 
необычный атлас, когда орга-
низаторы завершат проект, уга-
дать не сложно: по большому 
счету все современные города 
мира пахнут примерно одина-
ково. Магистрали воняют испа-
рениями бензина и выхлопами, 
больницы - лекарствами, ле-
сопарки - цветами и свежеско-
шенной травой. Это подтверж-
дает и словарь, составленный 
сетевыми нюхачами. В нем уже 
285 слов, описывающих запахи 
большого города. Это «лаван-
да» в группе «природа», «рези-
на» в рубрике «промышленное 
производство» или «шоколад» в 
разделе «кофейня».

Нюхай глобус и улетай
Пока в России создают духи 

для туристов, а в Европе эко-
логические карты запахов, в 
лондонском аэропорту Хитроу 
появился оригинальный глобус. 
Расположенный в третьем по 
загруженности аэропорту мира 
и первом в Европе макет Земли 
дает возможность посетителям 
аэропорта почувствовать запах 
страны, в которую те отправля-
ются. На выбор им предлагают-
ся запахи Таиланда, ЮАР, Япо-
нии, Китая или Бразилии.

По мнению создателей не-
обычного аппарата, Бразилия 
должна пахнуть тропическим 
лесом, кофе, табаком и жас-
мином. Для Таиланда выбрали 
запах лемонграсса (травы из 
семейства злаковых), имбиря и 
кокоса. Япония у авторов дико-
винки ассоциируется с запахом 
океана, водорослей, зеленого 

чая и амбры. Китай выделяет 
аромат традиционных благово-
ний буддийских храмов.

В использовании «аро-
матный глобус» очень прост. 
Человек выбирает нужное 
направление, нажимает соот-
ветствующую кнопку, а встро-
енный ингалятор распыляет 
выбранный запах, относящийся 
к конкретной стране мира.

Впрочем, наряду с городами 
мира, притягивающими своими 
ароматами, есть районы Зем-
ли, где лучше крепко зажимать 
нос. Среди них можно выделить 
Роторуа в Новой Зеландии. Го-
род расположен вблизи много-
численных горячих источников 
и гейзеров, которые создают 
устойчивый запах тухлых яиц.

Момбаса в Кении также по-
страдал не по собственной воле. 
Большинство зданий города от-
деланы терракотом, который 
после дождя издает неприят-
ный запах. 

Английский Йорк знаме-
нит приторным запахом шо-
колада. За него он должен 
быть благодарен крупной 
кондитерской фабрике, рас-
положенной неподалеку.

Эдинбург, находящийся в 
стране виски - Шотландии, 
предсказуемо пахнет ал-
коголем из-за огромного 
количества пивоваренных 
заводов и винокурен. Ма-
рокканский Фес источает 
кислый запах из-за круп-
нейшего в мире кожевен-
ного завода.

Чем пахнет 
Родина

Это интересно
Необычное применение 
помету львов нашли бри-
танские фермеры. Они 
закупают его у зверинцев 
и раскладывают на своих 
участках - для отпугива-
ния прочих хищников.
Если кошки обожают за-
пах валерьянки, то вер-
блюды просто млеют от 
запаха табачного дыма.
На химических производ-
ствах Европы приветству-
ется посадка деревьев и 
кустарников, но запре-
щено разведение цветов: 
хозяева предприятий опа-
саются, что в случае утеч-
ки опасных газов из-за 
запаха цветов их нельзя 
будет ощутить.
В Великобритании выпу-
скаются телефоны, кото-
рые вместо звонка изда-
ют устойчивые запахи по 
желанию владельца аппа-
рата. На звонок любимой 
девушки телефон может 
откликнуться ароматом 
духов, босса - терпким за-
пахом кофе, а родителей - 
домашней выпечки.
В Германии работает ки-
нотеатр, в котором по-
мимо визуальных и ки-
нетических дополнений 
появляются разные запа-
хи в соответствии с сюже-
том фильма.
В Китае создан первый в 
мире банк запахов чело-
века. С места преступле-
ния специалисты берут 
запах преступника, ко-
торый может храниться 
в специальных условиях 
до трех лет. В случае по-
имки преступника собака 
сличает запахи с места 
преступления и подозре-
ваемого. В настоящий мо-
мент в уникальную базу 
включено 500 запахов.

?

В Лондоне к примеру в зависи
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Небанальный маркетинговый ход придумали чиновники 
Ростуризма для повышения привлекательности российских 

регионов. В рамках целевой программы они планируют наладить 
выпуск парфюмерной продукции с запахами большинства 

городов России.

Опрос, проведенный компанией Aromaco, пока-
зал, что для 43% опрошенных россиян их родина 
пахнет ржаным хлебом. 17% отдали предпочтение 
запаху скошенной травы, а 10% - запаху цветущего 
луга. Среди популярных ответов также фигуриро-
вали запахи топленого молока и березовой рощи. 
Правда, здесь надо заметить, что опрашиваемые, 
скорее всего, выбирали не настоящий запах, а 
ментальный, тот, с которым у них ассоциируется 
Родина.

Русский дух - хлебный

Подготовил Дмитрий Соколов
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Если не вдаваться в нюан-
сы, то подсказки на все случаи 
жизни современный человек 
ищет в Google. Для нас вы-
дача запроса в поисковиках 
- замена собственному «рас-
следованию», единственное 
экспертное мнение, которому 
мы с ходу верим. Люди почти 
отучились мыслить 
критически и готовы 
принимать на веру 
любую информацию 
с экрана монитора.

Таким образом, по 
мнению футурологов, 
наиболее недооце-
ненной угрозой для 
мирового сообщества 
становятся не столько 
революционные ситу-
ации (вроде «арабской 
весны»), распростра-
няемые через Всемир-
ную паутину, сколько 
невежество в сочета-
нии с пассивностью и 
ленью.

При этом мало 
кто помнит, что ран-
жирование сайтов 
в поисковиках - это 
результат их продвижения, 
к которому причастны кор-
порации, монополии, отдель-
ные мелкие и крупные игро-
ки и даже целые государства.

Билл Гейтс и иже с ним воль-
но или невольно построили не-
кий порочный мир, в котором 
давно нет нас с вами. Нет на-
ших истинных целей, желаний 
и мотиваций, где на все наши 
запросы мы получаем «нуж-
ные» ответы. Мир интернет-
поисковиков и социальных 
сетей только на первый взгляд 
всесторонне облегчает жизнь. 
На самом деле он порождает 
новые комплексы, болезни и 
фобии, которые мы вряд ли 
могли спрогнозировать еще 15 
лет назад. А ведь вектор раз-
вития IТ-технологий мог быть 
совершенно другой.

Диктатор Пиночет - 
кибер-убийца

Мечты скрестить кибер-
нетику с экономикой в 1960 
-1970-х годах были в каком-
то смысле мейнстримом на-
учной мысли. Многие ученые 
всерьез надеялись, что в ско-
ром будущем компьютеры 
возьмут на себя роль универ-
сальных стабилизаторов ми-
ровых рынков. Централизо-
ванное «умное» управление 
смягчило бы любые кризи-
сы, если не исключило вовсе.

В начале 1970-х годов в ан-
глийском графстве Суррей 
подросток по имени Саймон 
Бир, используя радиоприборы 
и куски картона, смастерил 
ряд электрических измери-
телей общественного мнения 
- нечто вроде нынешнего 
электронного голосования. 
Участники проекта должны 
были поворачивать тумблер, 
и система тут же показывала 
бы, насколько граждане до-

вольны или 
разочарова-
ны теми или 
иными по-
литическими 
действиями. 
К и б е р н е т и к 
Стаффорд Бир 
развил «игрушеч-
ную» идею сына до 
масштабного социального 
проекта.

В Чили тогда была пред-
революционная ситуация, 
марксистское правительство 
Сальвадора Альенде искало 

выходы из тупика и наняло 
отца британского вундеркинда 
для проведения смелого тех-
нологического эксперимента. 
Он вошел в историю как про-
ект «Киберсин». Избиратели, 
рабочие места и правитель-
ство были соединены в ин-
терактивную национальную 
систему коммуникаций. Про-
живи «Киберсин» чуть дольше, 
и эта система преобразовала 

бы отношения между всеми 
общественными инсти-

тутами, сделала бы их 
более свободными, 
равноправными и 
ответственными. 
По сути, речь шла 
о создании «со-
циалистического 
интернета», дерз-

ком прыжке на де-
сятилетия вперед. В 

отличие от нынешнего 
времени идея, будто «сво-

бодный рынок все сам урегу-
лирует», считалась тогда мар-
гинальной.

Электронно-вычислитель-
ная техника в середине про-
шлого века хоть и была реаль-

ностью, но стоимость первой 
массовой ЭВМ доходила до 
133 тыс. долларов. Закупать 
такие машины было неподъ-
емным делом для небогатого 
государства. Для развертыва-
ния системы управления выде-
лили всего два компьютера, в 
качестве терминалов началь-
ного ввода использовали сеть 
телексов, существовавших с 
1920-х годов.

Бир-старший придумал ме-
тод, согласно которому каждое 
действие власти должно оцени-
ваться гражданами по принципу 
улучшения или ухудшения уров-
ня жизни. Правительство Чили 
стало получать актуальную 
информацию от своих граждан, 
чего не мог добиться ни один 
метод социологического иссле-
дования! Это была не просто 
система электронного докумен-

тооборота или управления про-
мышленностью. «Киберсин» 
вышел за пределы только ин-
женерной задачи. Проект был 
способен поддерживать состоя-
ние общенародного консенсуса 
и управлять государством в со-
ответствии с общенародными 
интересами! Предприятия ис-
пользовали телексы, посылали 
запросы, предложения и жало-
бы правительству и получали 
ответы. 10 сентября 1973 года 
проект «Киберсин» представ-
лял собой центр управления 
государством, оборудованный 
мигающими экранами и футу-
ристическими пультами. А на 
следующий день дворец прези-
дента Альенде уже горел - его 
бомбили и обстреливали за-
говорщики. К власти пришел 
взлелеянный ЦРУ Аугусто Пи-
ночет, по приказу которого «си-
туационная комната» - сердце 
«Киберсина» - была взорвана.

Примечательно, что про-
ект «Киберсин» остался жить 
на социалистических сайтах 
и в программах современных 
деловых школ. Автор полит-
технологического чуда Стаф-
форд Бир умер в 2002 году. По 
мнению многих авторитетных 
ученых, «Киберсин», а вовсе 
не бессильное социалистиче-
ское правительство, был на-
стоящей причиной чилийского 
государственного переворота. 
Проект представлял реальную 
опасность для любой иерар-
хической системы. Если бы с 
помощью новой технологии 
коммуникации эффективность 
госуправления повысилась в 

сотни раз, как это и было за-
ложено разработчиками, то 
места для монстров госплана (в 
социалистической экономике) 
и топ-менеджеров (при капита-
лизме) просто не осталось бы.

«Красная книга» 
академика Китова

Дерзкий утопический иде-
ализм был свойствен и нашей 
стране. Первым, кто поставил 
перед высшим руководством 
Советского Союза вопрос о не-
обходимости управления эко-
номикой на основе повсемест-
ного применения глобальной 
сети, был академик Анатолий 
Китов. Ученый в многочислен-
ных работах и письмах Хру-
щеву изложил перспективу 
«комплексной автоматизации 
информационной работы и 
процессов административного 
управления и планирования в 
масштабах всей страны». Ки-
тов предлагал объединить все 
крупные вычислительные цен-

тры в единую государствен-
ную сеть. В мирное время ее 
мощности должны были ре-
шать народно-хозяйственные 
и научно-технические задачи. 
Такой «интернет» обслуживал-
ся бы военным персоналом и 
предвосхитил то, что называ-
ется сейчас Grid-технологиями 
(объединение многих вы-
числительных ресурсов для 
решения задач глобального 
масштаба). Академик убеждал 
высшее руководство, что реа-
лизация его проекта «Красная 
книга» даст фору СССР в мире 
и свернет страну с пути заим-
ствования чужих идей. Однако 
политбюро проект завернуло. 
Самого Анатолия Китова на-
чали травить - с позором ис-
ключили из КПСС, уволили с 
работы. Спасти оригинальную 
идею опального академика 
пытался директор Института 
кибернетики АН УССР уче-
ный Виктор Глушков. Проект 
автоматизации управления со-
ветской экономикой условно 
назвали ОГАС, но ему так и не 
удалось осуществиться: 1991 
год надолго, а может, и насо-
всем похоронил его в архивах 
вместе с другими уникальными 
отечественными ноу-хау.

Грозят ли нам вечная бюро-
кратия и несправедливость при 
существующей глобальной 
сети? Будут ли переосмысле-
ны роль и возможности интер-
нета? Или пламенные револю-
ционеры от науки из XX века 
так же далеки от народа, как 
мумии Древнего Египта?

Мария Рунова

Ведущие мировые IТ-
компании, те же Micro-

soft и Apple, держат мир 
в глобальной иллюзии, 
утверждает известный 

российский ученый-
футуролог Данила 

Медведев. Его недавнее 
выступление перед 

студентами Казанского 
университета привлекло 

внимание всего Рунета.

Футуролог Данила Медведев заметил, что незна-
чительные 50 миллисекунд, за которые на смартфо-
не открывается Facebook, - непозволительно много. 
Современная программа должна давать результат за 
время, сравнимое с прохождением нервных импульсов 
от пальца к мозгу! Эти 50 миллисекунд разрушают при-
чинно-следственные связи, существующие в генах всех 
живых существ. «Это все равно что открывать дверь с 
задержкой от 30 секунд и более. Ручка может оторвать-
ся или куда-нибудь улететь. Или же дверь вообще не 
откроется, либо откроется самопроизвольно, и тут вы 
не сможете обнаружить никакой закономерности. Не-
возможно существовать в мире, где следствия простей-
ших действий элементарно непредсказуемы», - говорит 
Данила Медведев. Кстати, основателя Apple Джобса он 
считает страшным человеком, который не только решил 
сделать компьютер обычным бытовым прибором, но и 
сам определил, что нужно пользователям, а что нет.

КАК ГАДЖЕТЫ РАЗРУШАЮТ СОЗНАНИЕ

Стаффорд 
Бир 

Стив  Джобс

Аугусто Пиночет 
и Сальвадор Альенде

Чили 1973 года: центр 
управления государством 
в президентском дворце
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Чтобы по-настоящему 
узнать город, 
мурманчане, скорее 
всего, посоветуют 
вам прокатиться на 
троллейбусе №267, 
москвичи - на метро, 
а сочинцы - съесть 
сладкой ваты на 
набережной. И дело 
тут не в маршруте, 
не в метро и не в вате. 
Дело - в людях!

Ход коньком
- Осторожно, две-

ри закрываются. 
Уважаемые пас-
сажиры, про-
ходите, пожа-
луйста, в салон. 
Держитесь за 
поручни...

О б ы ч н ы й 
т р о л л е й б у с 
№267. Обычный 
ежедневный марш-
рут по Мурманску. Но 
стоит дверям закрыться, как 
начинаются чудеса.

- За горами, за лесами, 
за широкими морями, не на 
небе - на земле жил старик в 
одном селе...

- «Конек-Горбунок»! - с 
благоговением объясняет 
попутчица. - Он часто ее рас-
сказывает.

Когда «волшебный трол-
лейбус» появился в Мурман-
ске, точно уже никто не пом-
нит. Кажется, он был всегда. 
Однако в ОАО «Электро-
транспорт» вспоминают, что 
случилось все в начале 1980-х.
Тогда молодого водителя 
Владимира Долинина отпра-
вили в Рязань на первенство 
СССР по вождению троллей-
буса, на котором он и пора-
зил жюри, показав, как будут 
обслуживаться пассажиры в 

будущем. И с тех 
пор так и делает.
Кроме стихов и ска-

зок Долинин охотно рас-
сказывает о литературе и 
живописи, а горожане - о нем 
самом. О том, как водителя 
троллейбуса, словно знаме-
нитого актера, заваливали 
цветами. И о том, сколько 
народу он спас от сезонной 
депрессии.

Сам водитель особую ат-
мосферу салона своего трол-
лейбуса объясняет так: «В 
любой работе нужно искать 
творчество, это развивает че-
ловека, он и становится из-за 
этого человеком».

Танцы на вате
Есть кем гордиться и Сочи. 

Тут вам обязательно поре-
комендуют сходить на на-
бережную отведать сладкой 
ваты. Не из-за ваты, конечно. 
А из-за продавца - Давида 

Карвелишвили , 
которого земляки 
называют «сочин-
ским Майклом 
Д ж е к с о н о м » . 
Дело в том, что 
Давид не просто 
готовит и продает 
сладкую вату, но 
при этом отлично 
танцует - прямо 
в процессе ее из-
готовления. По-
жалуй, это един-
ственный случай в 
России, когда по-
стоять в очереди 

- удовольствие. Вся очередь 
радостно вскрикивает от вос-
торга, когда Давид выполня-
ет свой любимый трюк - де-
лает так, что вата вылетает 
из аппарата тонкой нитью, 
и сматывает ее, вышагивая 
лунной походкой.

- Это получилось случай-
но, - рассказывает Давид о 
самом начале своей популяр-
ности. - Изготовление ваты 
- семейный бизнес. Я вышел 
торговать ватой, торговля 
шла плохо, и вот решил поша-
лить. Такого фурора я сам не 
ожидал: за ватой выстроилась 
очередь, я стал звездой пляжа. 
С тех пор танцую всегда.

Теперь Давида часто при-
глашают на всевозможные 
праздники, товар разлетается 
со свистом, а в очередь вы-
страиваются не только дети 
и их родители, но и звезды. 
Кому только не продавал 
вату Давид: и Михаилу Бояр-
скому, и Сергею Лазареву, и 
клоуну Вячеславу Полунину, 
который подыграл продавцу, 
показав пантомиму.

Дворовые песни
На родине любимого рус-

ского святого Серафима 
Саровского горожане полю-
били местного дворника - за 
прекрасные песни.

- Максим Петрович Степа-
нов - знаменитое имя города 
Сарова, - рассказывает мест-
ная жительница Анастасия З. 
- Бывает, идешь грустный. А 
тут он - листву или снег метет. 
И всегда с песней. Максим 
Петрович еще и образец до-
броты. И животных бездом-
ных подкармливал и птиц, и 
цветы высаживал. А 
то, бывало, сядет и 
на гармони играет.

Как достичь гар-
монии с собой? По 
мнению знаменито-
го дворника, рецепт 
прост: всю жизнь шел 
туда, куда сердце зва-
ло. Работал кочегаром, 
но мало оставалось 
времени для одиноче-
ства. Стал крановщи-
ком, потом - двор-
ником. Ну а потом 
вдруг запел.

- Когда я был 
юношей, то лю-
бил слушать 
Лемешева. 
Где бы 
е г о 
ни ус-
лышал, 
останавливался и слушал. 
Аж замирал, настолько про-
низывала меня мелодия. На 
глазах слезы выступали, а 
значит, в этот момент я очи-
щался. Теперь же, когда пою, я 
не чувствую усталости, моно-
тонности, однообразия рабо-
ты. Знаете, бывает, раздража-
ет что-то, обиды давние вдруг 
вылезают. Я начинаю петь, 
растворяюсь в мелодии, и все 
улетает. От поющего, радост-

ного человека положитель-
ная энергия идет, - рассказал 
Максим Петрович журнали-
стам местной газеты.

Хорошо, что успел. В кон-
це апреля любимец Сарова 
скоропостижно скончался. 
Но память о нем, как песня, 
никогда не покинет люби-
мый город.

Марина Алексеева

Жанна Фоменкова рабо-
тает председателем ЖСК 
одного из многоквартирных 
домов. Недавно она увлеклась 
созданием домашнего ого-
рода в своей однокомнатной 
квартире с небольшой лоджи-
ей. И настолько, что ее потя-
нуло на экзотику, невзирая на 
суровый питерский климат.

«Вот смотрите, - женщина 
показывает что-то плоское и 
несимпатичное размером 5 см 
в ширину и 10 см в длину, - ко-
сточка манго. Покупаете, съе-
даете, потом чуть влажную ко-
сточку аккуратно вскрываете 

ножом, вынимаете ядрышко и 
сажаете в простенький цветоч-
ный горшок. В нем, понятное 
дело, грунт, который можно 
купить в хозяйственном ма-
газине. Сегодня это ядрышко 
уже дало всходы, а прошло 
не много дней. Теперь у меня 
вырастет собственное дерево 
манго и будет плодоносить на 
второй-третий год».

Жанна ведет в лоджию, по-
хожую на оранжерею. «У меня 
зацвела фейхоа. В урожай даст 
2-3 кг ценнейших плодов. До-
рогое удовольствие, если их по-
купать, - объясняет Фоменко-

ва. - Здесь базилик, тархун, лук, 
петрушка, укроп, болгарский 
перец, шесть кустов огурцов и 
двадцать два помидоров. Есть 
стевия, мята, мелисса, лаванда, 
розмарин, скоро взойдут ка-
бачки из семян трехнедельной 
всхожести».

Кстати, ремонтантные се-
мена (способные непрерыв-
но плодоносить) Жанна по-
купает в обычных магазинах 
- по 10-15 рублей за пакетик. 
Пока я привыкаю к балкон-
ному огороду, Фоменкова 
демонстрирует свою люби-
мицу - «стыдливую мимозу», 
удивительное растение: чуть 
тронешь рукой ее листик, он 
сразу сворачивается в тру-
бочку, а стебель падает, будто 
стесняется людского внима-
ния.

Петербурженка зарази-
лась квартирным растение-
водством от своей подруги, 
пенсионерки Елены Емелья-
новой. У той огурцы вообще 
растут на окнах - висят на ве-
ревочках вместо штор.

«Не раскрывайте наш се-
крет - Америка со своими 
санкциями этого не пережи-
вет, - смеются женщины. - Там 
ведь думают, что мы в России 
с голоду опухнем без импорта. 
Пускай у нас нет дач, зато есть 
балконы и руки».

«А сегодня ко мне приехали 
апельсин и инжир, - сообщает 
Жанна, - заказывала семена из 
Крыма через интернет-магазин. 
И еще жду священное растение 
туласи - базилик, только много-
летний, куст. Знаете, чем квар-
тирные растения хороши? В 
наших огородах ничего тяпать 
не надо: посадил в горшочек, 
утром проснулся - там огурчик 
подрос, там листик вырос на два 
сантиметра. Меняются каче-
ство жизни и качество питания, 
ведь съеденное с радостью дает 
не только отличное настроение, 
но и здоровье».

Елена Саркисова,
фото автора

После введения санкций петербурженка Жанна 
Фоменкова за манго, инжиром и апельсинами стала 
ходить не в магазин, а на собственный балкон.

ОМСК. 
Водитель-шутник
Омичи при поездках по 
городу стараются вы-
брать маршрутку Артема 
Белозерова. И тогда это 
не просто поездка, а на-
стоящая психотерапия: 
по всему салону он разве-
шивает шутки, распеча-
танные на бумаге. А еще 
проводит всевозможные 
акции и конкурсы, призом 
победителю становится 
скидка на проезд.
ВОРОНЕЖ. 
Директор-певец
Директор магазина шапок 
Николай Голубев выло-
жил в сеть рекламный 
ролик своего магазина, 
в котором, нарядившись 
в белоснежный смокинг, 
лично спел о качестве 
своей продукции. С тех 
пор этот шапочный мага-
зин - самый популярный в 
Воронеже.

МОСКВА. 
Дежурная-эстрадник
В Москве, точнее под 
Москвой, в столичной 
подземке вот уже 30 
лет работает Людмила 
Шумакова. Дежурная в 
стеклянной будке у эска-
латора не только следит 
за порядком, а постоянно 
общается с едущими на 
нем людьми в «эстрадном 
жанре». Послушать шутки 
тети Люды раньше специ-
ально приезжали на «Ок-
тябрьскую - Кольцевую». 
Ну а сейчас она шутит на 
«Менделеевской».

Импортозамещение на... подоконникеИмпортозамещение на... подоконнике

Когда работа - ПРАЗДНИК

Полицейский Хосе Ру-
бен Эчеверия из города 
Тихуана в Бразилии стал 
известен, когда в интер-
нет попала видеозапись, 
на которой он выполнял 
обязанности регулировщи-
ка пританцовывая. Инте-
ресно, что от начальства 
за такие дела Хосе ничуть 
не попало. Наоборот, его 
поощрили. 
А в румынском городе 
Тимишоара пошли еще 
дальше: регулировщик, 
решила местная адми-
нистрация, должен в 
обязательном порядке 
обладать балетной пла-
стикой, и даже наняли 
для этого двух балерин из 
Румынского театра оперы 
и балета.

А КАК У НИХ?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Талисман. 4. Гастроли. 8. «Айвенго». 9. Ляпис. 10. Домин-
го. 11. Вареники. 12. Ношение. 15. Клан. 17. Равнодушие. 21. Кон. 22. Смазка. 
23. Кабак. 25. Шпилька. 28. Озорство. 31. Баскетбол. 33. Лавина. 34. Иерархия. 
36. Ролл. 37. Пенн. 38. Нарвал. 40. Братец. 42. Шкварки. 44. Кук. 45. Депп. 47. 
Фурнитура. 49. Полати. 50. Отрицание. 52. Спилберг. 54. Смальта. 56. Айран. 
58. Пассаж. 60. Тор. 61. Заворотнюк. 64. Рапс. 66. Сатирик. 68. Масленок. 69. 
Ухватка. 70. Велюр. 71. Иркутск. 72. Чистоган. 73. Авиценна. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Трубадур. 2. Найденыш. 3. Мериме. 4. Головешка. 5. Супермен. 6. Рисунок. 7. 
Именинник. 13. Шлем. 14. Надзор. 16. Луб. 18. Нил. 19. Дукат. 20. Исполин. 24. 
Аронова. 26. Пиано. 27. Полярник. 29. Ограда. 30. Сэр. 32. Культ. 35. Химикат. 
37. Пацифист. 39. Раджа. 41. Рабочий. 43. Канал. 46. Приют. 48. Рогожа. 51. Из-
мор. 53. Бассет. 55. Лит. 56. Абрамович. 57. Рэп. 58. Проскурин. 59. Азор. 60. 
Технолог. 62. Выкладка. 63. Казанова. 65. Салават. 67. «Икарус». 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №27(1123)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Макс – экс-солист «Секре-
та». 2. Емкость для газа на даче. 3. Ящерица – домашний пито-
мец. 4. Десять в 12-й степени. 5. Сибирская столица адмирала 
Колчака. 6. Остров-курорт в составе Греции. 7. Рисунок в общих 
чертах. 8. Скульптура Зураба Церетели «Петр I». 9. Слуга и спут-
ник Воланда. 14. Обезьянка в диснеевском «Аладдине». 20. Раз-
рубленные бревна горкой. 21. Азиатское блюдо из лапши с под-
ливой. 23. Кирилл – звезда «Бандитского Петербурга». 24. Брутто 
минус нетто. 27. Экзотическая порода кур. 28. Тревожный звон 
колокола. 30. «Все хорошо, прекрасная …». 32. Пейзаж из окна. 
34. Герой с двенадцатью подвигами по-римски. 39. Скопление 
избыточной жидкости в тканях. 41. Место для астрономических 
наблюдений. 42. Гигантская «урна» в подъезде. 44. Фитованны и 
винотерапия. 45. Электронная вывеска. 46. Соперник «Кнорра» и 
«Галины Бланки». 48. Мясо дикого свина. 49. Табачное изделие. 
50. Цирковая юмореска. 52. Паланик с «Бойцовским клубом». 
55. «Подпольная» кличка Воробьянинова. 56. Трапеза с супом.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Путаница с тупиками. 
7. Внутренность пуховика. 10. Авторское примечание. 11. Посе-
лок с «дачей» президента. 12. Поток из вулкана. 13. «Кузен» рада-
ра. 15. Триста лет ханства на Руси. 16. Деньги, которые на руках. 
17. Колдовская сила ловеласа. 18. Река у Эрмитажа. 19. Толчок 
как побудительный мотив. 22. Народный артист Гафт. 25. Широ-
кий овраг. 26. Гоша нашего киноэкрана. 29. «Старший брат» по-
вести. 31. Часть зарплаты. 33. Засушенная половинка абрикоса. 
35. Певица … Брегвадзе. 36. Растение, будущее пульке. 37. Ме-
сто для детской песочницы. 38. «Фура» на рельсах. 40. Царевич с 
женой-лягушкой. 41. Клеточное единство. 43. Быстро развиваю-
щийся малыш. 46. Треугольник суши в море. 47. И Войцик, и Ро-
говцева. 48. Титул, достойный Пушкина. 51. Тропа вдоль дороги. 
53. Выступление железных птиц. 54. Так звали скрипача Пагани-
ни. 57. «Птица счастья» на День благодарения в США. 58. Сна-
ряжение рыцаря. 59. Жительница Тираны. 60. Ученый-лингвист.

Россия готова принимать 
международные турниры по 
любым видам спорта, даже 
самым экзотическим. При 
одном непременном условии - 
на него должен быть выделен 
приличный бюджет. В противном 
случае чиновники откажут, 
какими бы рекордсменами мы в 
этом виде ни были.

15-19 июля в Москве пройдет чем-
пионат мира по пляжному теннису. 
Россия принимает этот спортивный 
турнир четвертый раз подряд и выде-
ляет на него нехилый бюджет. С чего 
бы такая щедрость?

Почему другие страны не подают 
заявок, например Бразилия или Ис-

пания, - там и пляжей 
побольше? Этот во-
прос я адресую вице-
президенту Федерации 
тенниса России Дмитрию Вихареву.

- Дорого потому что, - честно от-
вечает он.

Точную сумму, которая будет вы-
делена из городской казны на этот 
спортивный праздник, организаторы 
назвать затруднились. Но понятно, 
что миллионы и миллионы рублей.

Бороться за призовые места в Мо-
скву приедут «пляжники» из Брази-
лии, Венесуэлы, Франции, Италии... 
А как не приехать, когда Россия 
предоставляет, по словам директора 
чемпионата Марии Карпенко, «ком-
фортные условия» - это проживание 
в отеле DOUBLETREE BY HILTON 

MOSCOW и питание за счет принима-
ющей стороны. Кстати, номер в этом 
отеле стоит от 5 до 15 тыс. в сутки. 
Всего же на ЧМ ожидают 29 команд, 
в каждой по шесть человек. Итого - 
около 200 спортсменов и тренеров.

- Размещение и питание за счет 
принимающей стороны предусматри-
вает формат даже чемпионатов Евро-
пы, - комментирует Мария Карпенко.

А вот уж дудки. Каких-то, может, и 
предусматривает - по массовым видам 
спорта, особенно включенным в олим-
пийскую программу. А, например, по 
параглайдингу (полетам на параплане) 
я видела только одно соревнование, 
когда питание и проживание оплачи-
вала принимающая сторона, - это был 

чемпионат в Турции. Правда, там всех 
участников бесплатно селили в 

университетскую общагу, а не 
в пятизвездочный отель «Хил-
тон», и кормили бесплатно в сту-
денческой столовке.

На престижных соревнованиях 
порой оплачивают питание и про-

живание лишь нескольким спортсме-
нам, находящимся на вершине рей-
тинга. Зато для остальных создаются 
драконовские условия. Так, участники 
чемпионата Европы по шахматам жа-
ловались на то, что всех спортсменов 
заставляли селиться в дорогую гости-
ницу, причем цены на номера в тот мо-
мент оказались завышены.

Конечно, радует, что наша север-
ная страна горит желанием разви-
вать пляжный теннис. Но почему она 
не может провести ни одно соревно-
вание мирового уровня по тому же 
параглайдингу? А всего-то и надо 
- предоставить спасательный вер-
толет, который по международным 
правилам должен осуществлять по-
стоянное дежурство. И все!

Надо отметить, что Россия зани-
мала в параглайдинге первое место. 
Чего не скажешь о пляжном теннисе 
- российские спортсмены в между-
народном рейтинге входят только в 
третью десятку.

Такое ощущение, что Россия рвется 
развивать и принимать только те виды 
спорта, где можно освоить бюджет: 
Универсиаду, Олимпиаду, чемпионат 
мира по футболу, Европейские игры 
2019 года. Кстати, Европейский олим-
пийский комитет (ЕОС) из шести за-
явок следующей страной-хозяйкой 
выбрал Голландию. Однако вскоре Гол-
ландия отозвала свою заявку - голланд-
цы подсчитали, что Евроигры обойдут-
ся бюджету в 57,5 млн евро. Не потянуть.

А вот там, где спортсмены состяза-
ются фактически за свой счет, и навара 
чиновникам от спорта нет никакого.

Аделаида Сигида,
мастер спорта по параглайдингу,

чемпионка России-2007

РОДОМ ИЗ ИТАЛИИ
Пляжный теннис был
придуман итальянцами еще 
в 70-е годы прошлого века. 
Но официально был признан 
видом спорта в 2007-м.
В 2012 году прошел первый 
командный чемпионат мира. С 
этого года и по сей день только 
одна страна проводит ЧМ по 
пляжному теннису - Россия.
Пляжный теннис признали 
далеко не все страны. Так, в 
США и Австралии такого вида 
спорта нет, хотя пляжей у них 
хоть отбавляй. «Они считают 
пляжный теннис недостойным 
внимания», - объясняет Дмитрий 
Вихарев. В отличие от России, 
пляжный теннис не включен
в их национальные
теннисные федерации.

Зачем России пляжный теннис?

и

чемп
у

по
жива

нам,
тинга

FOTOLIA.COM



28(1124) 
7 июля 2015 года
www.mirnov.ru 23ЮМОРИКОН

О
тв

ет
ы

 н
а 

ск
ан

во
рд

 №
27

(1
12

3)

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам лучше забыть 
об официальном тоне при 
общении с сослуживцами. 
Это прекрасное время для 
сотрудничества и прощения, 
попробуйте протянуть руку 
помощи своему обидчику. В 
четверг не стоит принимать 
все слишком близко к серд-
цу. Во вторник займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Реальные действия в этот пе-
риод имеют приоритет над 
невнятными словами. Это 
прекрасное время для управ-
ленческой деятельности, 
деловых поездок и соревно-
ваний. В четверг будьте акку-
ратны в личных отношениях. 
Сделайте ставку на выдержку 
и дипломатичность в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В список профессиональных 
качеств Овнов обязательно 
должны входить выносли-
вость и упорство - иначе вы 
можете надолго затянуть с 
поставленной задачей. В 
четверг окружающие будут 
относиться к вам так же, как 
вы к ним. Будьте вниматель-
ны - правильно распреде-
ляйте время в субботу.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 14.

Реальные трудности оста-
лись позади, настало время 
вздохнуть с облегчением. 
Эта неделя больше подходит 
для любви и творчества, а не 
для бизнес-проектов. Холо-
стые посиделки в среду могут 
иметь последствия. Бережли-
вость в начале недели может 
превратиться в выходные в 
расточительность.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

Раки будут иметь пре-
красный шанс произвести 
впечатление на руковод-
ство, доказав свои про-
фессионализм и хорошую 
рабочую форму. В четверг 
благодаря Меркурию они 
будут остро нуждаться в 
одобрении своих поступ-
ков. В понедельник возмож-
ны финансовые потери.
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

У Львов сейчас остается вы-
сокой вероятность непони-
мания, обмана, двойственно-
сти и чрезмерного доверия. 
Не спорьте - ваши идеалы 
могут стать камнем преткно-
вения. Субботу лучше по-
святить встрече с друзьями. В 
понедельник Венера повысит 
сексуальность и обаяние.
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 11
и 14.

Не перегружайте себя из-
нурительной работой. Это 
хороший период для отдыха 
и релаксации в компании 
друзей и близких. Контакты 
с дальними родственниками 
также будут удачными. В пят-
ницу избегайте лишних трат. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8
и 13.

Это хороший момент для ин-
тересного похода, экскурсии 
или свидания. Будьте готовы 
к романтическим встречам, 
флирту и, возможно, новым 
отношениям.
В середине недели исполь-
зуйте прилив сил в решении 
рабочих вопросов. В пятницу 
доверьтесь интуиции и дей-
ствуйте по ситуации.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 14.

Вероятность большого де-
нежного притока в ваш ко-
шелек или семейный бюджет 
становится все сильнее. Вы 
можете позволить себе тра-
тить больше на себя. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В пятни-
цу займитесь собственным 
имиджем, сходите в парикма-
херскую.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

Козероги могут позволить 
себе слегка уйти от жестких 
правил и скучной реально-
сти. Займитесь чем-то вдох-
новляющим, вспомните забы-
тое хобби или просто сходите 
в театр. Избегайте суеты и 
излишней эмоциональности 
в среду. В выходные вам не 
избежать расточительности.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 8
и 12.

Водолеям не следует пребы-
вать в одиночестве в течение 
этой недели, если, конечно, 
они не являются отшельни-
ками, прикованными к миру 
собственных идей. Нестан-
дартные решения хорошо 
сработают в четверг. В вы-
ходные будьте осторожны 
при общении с малознако-
мыми людьми.
Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Это прекрасное время нала-
дить неформальное общение 
с интересными авторитетны-
ми людьми. Если вы получили 
приглашение, не отказывай-
те себе в удовольствии не-
много блеснуть в обществе. 
В среду опасайтесь вредных 
привычек. Избегайте необду-
манных решений и чрезмер-
ных эмоций в пятницу.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

8 июля трин Марса и Нептуна наделит 
наблюдательностью и терпением, день удачен для 
занятий искусством и водными видами спорта. 12 июля 
квадратура Солнца и Урана - чрезмерное увлечение 
экстравагантными идеями, пойдете на любые крайности, 
лишь бы доказать свою неповторимость.

13 июля трин Меркурия и Нептуна подарит романтические 
идеи и музыкально-поэтические вдохновения.

Квадратура Венеры и Сатурна в эти же сутки указывает на 
трудности в отношениях, внезапное охлаждение чувств,

кроме того, высокая степень напряжения и беспокойства 
может затруднить общение.

8 - 14 8 - 14 
ИЮЛЯИЮЛЯ

       

Соседка - соседке:
- Тяжело, наверное, без 

мужика-то?
- Нет, мне и ваших хватает.

Заказала российская фир-
ма микросхемы в Японии. 
Десять тысяч. И в контрак-
те особо оговорила, что 
на каждую тысячу должно 
быть не более пяти брако-
ванных. Ну как у нас поло-
жено, процент брака. Япон-
цы на этом пункте несколь-
ко тормознулись, почесали 
репу, но приняли. В резуль-
тате наши получили десять 
тысяч микросхем и отдель-
но в кулечке еще пятьдесят. 
Аккуратно просверленных 
посередине дрелью.

Дело о разводе. Жена:
- Требую развода, так как 

он собрал дома все сково-
роды и кастрюли, продал и 
все пропил!

Муж:
- Я тоже требую развода, 

она это только на шестнад-
цатый день заметила.

В автобусе жена выгова-
ривает мужу:

- Ты кобель, ты бабник, 
ты ни одной юбки не про-
пустишь!

Рядом стоящая женщина 
интересуется:

- Простите, вы его ругае-
те или рекламируете?

- Мойша, а шо вы всегда 
покупаете четное количе-
ство цветов?

- Очень просто. Просишь 
шесть роз, на тебя сочув-
ственно смотрят и делают 
большую скидку. Очень 
удобно: три розы - жене, 
три - любовнице...

Разговаривают два фут-
больных комментатора:

- Как вам нравится игра 
этого футболиста?

- Он напоминает мне До-
стоевского.

- Но Достоевский же ни-
когда не играл в футбол!

- Вот именно!

«Мерседес» S-класса и 
БМВ седьмой серии вполне 
можно декларировать как 
бюджетные автомобили. Их 
часто покупают за бюджет-
ные деньги.

А.  ХОРОШЕВСКИЙ




	mir_0707_01
	mir_0707_02
	mir_0707_03
	mir_0707_04
	mir_0707_05
	mir_0707_06
	mir_0707_07
	mir_0707_08
	mir_0707_09
	mir_0707_10
	mir_0707_15
	mir_0707_16
	mir_0707_17
	mir_0707_18
	mir_0707_19
	mir_0707_20
	mir_0707_21
	mir_0707_22
	mir_0707_23
	mir_0707_24

